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Je citerai Victor HUGO : 
« L’avenir est une porte, 
le passé en est la clé ». 

Chers amis Dionysiens

Faisons fi de la contestation violente… !
Fi de la morosité ambiante…. !
Fi de l’inquiétude, de l’incertitude !

Que 2019, soit  pour vous toutes et tous, une année d’optimisme, 
de sérénité, de bonheur, et de bonne santé !

Mes propos ne sont pas décalés, mais le fruit de l’expérience de la vie, qui connait des hauts et des 
bas, de l’alternance « universelle » qui invite à croire aux lendemains heureux et à la résistance 
pour les jours les plus difficiles.

POUR MA GÉNÉRATION, NOVEMBRE ET DÉCEMBRE 2018 NOUS RAPPELLENT MAI 1968 !

Je suis entré dans la vie active le 1er avril 1968, bien décidé à mener une carrière professionnelle heureuse et 
réussie et arrive aussitôt mai 1968. J’étais à Limoges, ville industrielle de la porcelaine, du cuir ; ville ouvrière 
où régnait en maître le syndicat CGT ; pendant le mois de mai une ville «morte, lugubre», réellement sans vie 
active, bureaux et magasins fermés, plus d’essence donc plus de circulation et une décroissance du PIB.

Tous les jours, défilaient les manifestants avec beaucoup de pancartes revendicatives contre la pauvreté, la 
dure condition ouvrière, mais que dire de la condition paysanne de l’époque, contre l’impérialisme et la société 
de consommation, néanmoins prisée par tous, contre l’autoritarisme, le manque de liberté, pour la liberté 
sexuelle, pourtant la pilule était en vente depuis 1967 mais pas en supermarché....!, et plus timidement, car très 
minoritaire, contre le conservatisme politique du Général de GAULLE, président de la République. 

Toutefois, cette « chianlit » débouche sur une perceptible déstabilisation du pouvoir en place.

Mais la réaction politique est fulgurante ; dissolution de l’assemblée nationale le 1er juin 1968 
et raz de marée gaulliste à l’assemblée nationale. 

Aucune similitude avec les manifestations des gilets jaunes ; tant les 
revendications sont multiples voire contradictoires parfois.



Le peuple « gaulois » est contestataire...! C’est un constat dont on ne peut s’affranchir.
• Halte aux 80 km/h
• Halte aux taxes et surtaxes,
• Halte aux impôts supplémentaires,
• Revalorisation des salaires,
• Référendum d’initiative citoyenne à questions multiples. Il faudra poser les bonnes, les très bonnes ques-
tions, car les français ont la mauvaise habitude de voter le contraire du but recherché.
• Démission.

Ce mouvement spontané, même si le terreau était préparé, a malheureusement dérapé, car non structuré, non 
encadré. Les violences l’ont fortement discrédité.

Il se terminera inéluctablement, mais il laissera des traces, ne serait ce qu’une perte de PIB de trois à quatre 
milliards pour 2018.

La crise politique ou la réaction politique sera inéluctable en 2019, comme en 1968 ! Mais on ne connait pas le 
résultat par avance… néanmoins rien ne sera tout à fait pareil !

Quand le travail est pénible on courbe l’échine, quand les temps sont difficiles on résiste et l’avenir apparait. 

D’AUTANT PLUS QU’UNE PLUIE DE RÉCOMPENSES ET DE BONNES NOUVELLES EST TOMBÉE 
SUR SAINT-DENIS-D’ANJOU FIN 2018 ; 
NOS EFFORTS RÉCOMPENSÉS ET NOTRE TRAVAIL RECONNU.

 La 3ème fleur pour notre commune, un club très fermé, un rêve devenu réalité.

 Le fleurissement est pour nous un gage de qualité de vie, recherché depuis 30 ans.

Vous le savez, tous les ans nous vous sollicitions et vous récompensons lors de la remise des prix du fleuris-
sement. Continuez car dans 3 ans, le jury régional n’oubliera pas de revenir !

 Puis dans le même esprit, le prix du « Paysage de la Mayenne », sous l’égide conjointe du CAUE et du 
Département, qui allie le minéral et le végétal surtout et la petite touche « fleurs » de saison.

C’est vraiment l’esprit qui anime notre commission fleurissement et ce, dans le cadre d’une gestion différenciée 
sans phytosanitaire. Félicitations à l’équipe, Dominique de VALICOURT, Cécile, Valérie et à vous tous !

 Puis le grand prix du développement durable de la Mayenne remis par le Président du Département pour 
les équipements de notre nouvelle station d’épuration. Un procédé, par décantation sans mécanique lourde 
et avec des plantes support des « bactéries  gloutonnes » qui épurent avec entrain.

Quand avec mes adjoints nous avons pris la décision de choisir cet équipement, décision confirmée à l’unanimité 
par le Conseil Municipal, nous avons fait encore une fois le choix de préserver notre environnement.

Le grand prix est mérité, et partagé avec la Communauté de Communes qui en a la responsabilité maintenant ;  
il accélèrera la promotion de ce procédé écologique.

 Dans la même veine, notre deuxième chaudière bois avec réseau de chaleur est opérationnelle depuis 
fin octobre. 

Pour son premier mois de fonctionnement, novembre, l’EHPAD a économisé, 5000 litres de fuel. Nous ferons 
le bilan à la fin de l’hiver mais je suis confiant sur cette transition énergétique.

Nous ne clamons pas « Ecologie, Environnement, Ecologie… » , mais nous agissons !.



 La bonne nouvelle économique, c’est le rachat par la société HOFICA de l’intégralité des anciens bâtiments 
POSSON, et la ré-industrialisation complète du site de 7000 m² d’usine avec l’embauche de 65 salariés,  
voire un peu plus, qui seront formés sur place dès janvier. En plus de la sous-traitance pour les campings 
cars, il s’agira de maroquinerie de luxe, un créneau porteur.

 Pour clore 2018, quelques mots quand même sur notre nouvelle salle socioculturelle où vous êtes en ce 
moment très confortablement installés.

Elle est opérationnelle à 95 % et  j’ai hâte que les détecteurs incendie soient opérationnels et que les derniers 
réglages soient enfin effectués, c’est prévu pour mercredi après-midi.

Je n’aurai jamais assez de temps, ni mon adjoint Alain LELARGE, qui a suivi le chantier quasi quotidiennement  
pour vous raconter dans le détail tous les soucis et péripéties qui ont constamment émaillé cette réhabilitation.

Notre salle est réussie, après les critiques, viendra le moment des félicitations !
Les utilisateurs 2019, déjà très nombreux a avoir réservés, jugeront !
Nous planifierons l’inauguration dès le début du printemps.

Les enfants qui mangent à la cantine sont ravis… en plus ils ont des tables hautes et neuves et un nouveau 
cuisinier François dès le 28 janvier… aujourd’hui, c’est Yvon qui officie, un jeune retraité mais qui a encore la main !

Notons aussi que le fonctionnement de la semaine de 4 jours donne satisfaction aux parents d’élèves et aux 
professeurs. Je suis heureux de saluer la présence de M. GAYSSOT, Directeur qui représente aussi Mme VIAUX, 
excusée. Professeur des écoles reste un sacerdoce, merci !
Je m’en réjouis, et conformément à notre engagement, nous avons mis en place les mercredis loisirs et la fré-
quentation est excellente. Je remercie Laëtitia notre directrice et son équipe.

L’ANNÉE 2019 SERA, COMME LES AUTRES, D’INTENSE ACTIVITÉ.

 Les rues de la Croix, de la Roche et de la Pilardière seront entièrement refaites, dans l’esprit du cœur 
médiéval de notre village. Ces travaux seront réalisés avant juin, car la commission régionale de labellisa-
tion, Petites Cités de Caractère, pour une nouvelle confirmation, est annoncée pour cette date.

 La réhabilitation des maisons BOVARD OILLEAUX sera à l’ordre du jour du conseil municipal du 18 
janvier. C’est une réhabilitation, qui s’avère délicate, difficile, onéreuse, pourtant les subventions doivent 
pouvoir atteindre 70 %, ce qui est exceptionnel mais non pérenne, la fenêtre de tir est étroite !

Si nous ne faisons rien, notre architecte, prévoit que ce bâtiment emblématique par son emplacement straté-
gique, dernier vestige de la place médiévale de l’église s’écroulera naturellement dans vingt ans.
Le conseil municipal a pleine conscience de ce challenge à relever.

 Allons nous vers un regroupement des commerces Place Henri IV ? J’y crois !

Les fondations seront posées par M. et Mme RIBAULT avec le transfert de la supérette PROXI au lieu et place 
de l’ancien établissement NOURRY. 
Une réflexion globale d’aménagement de la place sera lancée par notre équipe municipale.
Le maître d’œuvre sera sans doute choisi dès le 18 janvier.

 Il nous reste un monument historique classé à restaurer : la chapelle de St-Martin-Villenglose.

Cette chapelle romane date du XIe siècle avec sa nef bien conservée, et son chœur du XVe. Elle est actuelle-
ment « hors d’eau » élégante au cœur du village, mais ce n’est pas suffisant… Pourquoi ne serait-elle pas aussi 
belle que Varennes Bourreau ?

Rappelons que les peintures murales, revenues à Saint-Denis-d’Anjou, attendent d’être réinstallées.



Ce dossier est déjà retenu par la DRAC, et nous allons choisir un maître d’œuvre parmi les 3 architectes du 
patrimoine qui travaillent pour les petites cités de caractère des Pays de la Loire.

L’association de « Varennes Bourreau à St-Martin-Villenglose », est très active, elle défend son patrimoine, elle 
l’anime… Félicitations !

 La fibre optique arrive cette année dans tous les foyers de Saint-Denis-d’Anjou, sans exception !

Dès demain, vous remarquerez les ouvriers de la SPIE mobilisés pour la construction des armoires de regrou-
pement. Nous avons dû revoir l’intégralité de notre adressage, merci de votre compréhension. Il nous reste, il 
vous reste à élaguer et sur certaines lignes téléphoniques, tel est le support, il y a vraiment du travail. 
N’hésitez pas à nous contacter, nous ferons le maximum pour vous guider. Chaque particulier est responsable 
de son élagage, telle est la loi.

 L’année 2019 sera l’année du double jubilé… « 3 maires en 100 ans… », une longévité exceptionnelle… 
grâce à une fidélité, sans faille, de leurs électeurs dionysiens.

 
• De 1919 à 1952 (33 ans de mandat) : Monsieur René DUBEL
• De 1952 à 1983 (31 ans de mandat) : Monsieur Jean SUZANNE
• De 1983 à cette année 2019 (36 ans de mandat à ce jour) : Votre serviteur.

Pour ce jubilé, nous éditerons, comme en 2000, un recueil de ces 100 années de mandat, je ferai appel comme 
en 2000 aux mécènes pour produire un document de qualité qui perdurera dans le temps et qui traitera plus 
particulièrement des évolutions politique, administrative et sociétale de votre commune et de notre départe-
ment.

 Ce sera aussi une année festive !

J’invite toutes les associations à peaufiner leurs moments forts.

Je sais déjà que le 27 janvier, nous fêterons la Saint-Vincent (une tradition jusque dans les années 50).  A cette 
occasion le chapitre procédera à plusieurs intronisations. Nous disposons de 40 places au déjeuner dansant, 
pour les dionysiens (coût du repas 25 €). Réservation en mairie ou office de tourisme.



L’office de tourisme prévoit des concerts exceptionnels pour les 4 saisons : 
• Le premier sera Gauthier PATURO, grand vainqueur de « N’oubliez pas les paroles », le dimanche 20 
janvier à la salle socioculturelle,
• Le VOUS (Véritable Orchestre d’Ukulélé de St-Denis-d’Anjou) prépare son festival international, le 2e 
week-end de juin.
• Une nuit de la Mayenne précédée d’un dîner le 22 juillet grâce au soutien financier de la Communauté. 
Je remercie le Président Philippe HENRY.

Pour le 4e peut-être un Gospel !

Et je ne peux citer tous les évènements, mais je sais pouvoir compter sur le dynamisme de nos associations !

 Dois-je vous rappeler que vous aurez à voter le 26 mai prochain pour renouveler le parlement européen 
dont découlent la commission européenne, quasi toute puissante et la présidence de la banque européenne 
qui joue très bien son rôle actuellement.

Nous fêtons cette année, le 20e anniversaire de la création de l’Euro, une monnaie stable qui s’apprécie au-
jourd’hui encore de plus de 10 % par rapport au dollar et qui a mis fin aux dévaluations successives et régu-
lières qui contribuaient à l’appauvrissement de notre pays. Merci à la Deutsch Bank ! ; son pivot.

Je vous invite donc une nouvelle fois à voter favorablement pour l’Europe, dont je connais pourtant tous les 
dysfonctionnements, mais qui a su sauvegarder la paix dans nos 27 pays, ce bien essentiel, toutes générations 
confondues.

Je sais aussi que chaque parti récitera consciencieusement « son bréviaire » ;  fastidieux, mais c’est un pas-
sage obligé !

 Les communes nouvelles : St-Denis-d’Anjou restera commune unique. Ca n’entache aucunement ma séré-
nité, ni la votre, je pense. Je n’ai pourtant pas ménagé nos efforts pour créer une commune nouvelle à six de 
3500 habitants ; commune cible pour la France du 21e siècle selon les experts technocrates.

Je le regrette pour Céline. Daon et St-Denis-d’Anjou avaient et ont tout fait pour s’entendre. Ils continueront 
quand cela sera nécessaire.

Par contre, je salue, et je félicite le nouveau maire de la commune nouvelle de Château-Gontier-sur-Mayenne 
(Azé, Château-Gontier, St-Fort).

La gestation fut difficile, très difficile mais, le résultat est là, maintenant Château-Gontier-sur-Mayenne, 17000 
habitants, devient la 2e ville de la Mayenne.

Saint-Denis-d’Anjou devient la 2e commune de la Communauté de Communes, ce n’est pas neutre.

Je souhaite aussi réussite et développement à Bierné les Villages, notre voisine….

REMERCIEMENTS : 
Conseil Municipal, 

Agents communaux – 3 nouveaux : François PORTIER, Richard HERIVEAUX, Axel JOLIVET
Agents hospitaliers de notre EHPAD, 

et à vous tous, membres actifs de notre communauté dionysienne.

MERCI DE VOTRE ATTENTION ET ENCORE MEILLEURS VŒUX 2019 !



Maire

ANNONCE PERSONNELLE DE M. GUEDON

« Si vous pensez que l’aventure est dangereuse,

 essayez la routine… Elle est mortelle ! » 

   Paulo COELHO  

Je vous dois une information, qui n’est pas écrite, mais bien précise dans ma tête.

Je déclare ma succession ouverte pour les élections municipales de mai 2020.

Je souhaite qu’elle se déroule dans les meilleures conditions.

Contrairement à de nombreux maires,  je ne ressens aucune usure ni mentale, ni physique ou si peu.

Je suis d’une très grande sérénité et je suis fier du travail accompli avec mes 6 conseils municipaux 
successifs.

St-Denis-d’Anjou s’est développé harmonieusement, 1250 habitants en 1983 aujourd’hui environ 1600 
habitants.

Je souhaite bien sûr que dans mon conseil municipal actuel se dégage un candidat ou une candidate 
d’expérience pour me succéder.

Je ferai tout pour que cette candidature émerge dans le consensus et dans l’esprit de servir qui m’a 
toujours animé.

Il faut que le candidat ou la candidate puisse rassembler autour d’un projet construit, travaillé en amont 
en équipe, qu’il soit réalisable et finançable bien sûr.

Qu’il rassemble des hommes et des femmes de toutes les catégories sociales et professionnelles, de 
toutes les générations, de tous les quartiers, et hameaux de St-Denis-d’Anjou.

Il faudra que cette équipe soit unie et soudée, seul gage de réussite, comme l’équipe de France 2018 
qui a gagné la coupe du monde.

Pour me succéder, il n’y a pas de profil idéal, mais il faut aimer les dionysiens, les aimer sans exclusive, 
en dehors de tout esprit de clan.

Il faudra être disponible, dévoué, travailleur, fort mentalement et physiquement, vivre avec et faire vivre 
nos commerçants, artisans et soutenir le mouvement associatif  dans toutes ses diversités.

Mais oui, c’est simple, c’est logique, alors j’apporterai mon soutien sans faille.

Le candidat ou candidate qui saura s’engager et que je saurai pouvoir tenir ses engagements.

J’ai totale confiance en vous pour élire le bon candidat car quand on est maire à St-Denis-d’Anjou, c’est 
pour trente ans, comme le disait Claude PERROT, ancien secrétaire de mairie. Je sais que vous ne 
vous tromperez pas.

Merci en tout cas, de votre grande fidélité à mon égard.
Vous m’avez permis de vivre une aventure que je ne regrette pas… 

et je souhaite la même aventure à mon successeur !
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QUE S’EST-IL PASSÉ EN 2018 ?
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 2018, ANNÉE RICHE 
EN RÉCOMPENSES !

• La 3e Fleur : 30 ans de travail ! 
Le fleurissement, gage de qualité du cadre 
de vie

• Le prix du Paysage de la Mayenne :
- L’alliance du végétal et du minéral
- Une gestion différenciée 
sans produits phytosanitaires

• Le grand prix du développement 
durable de la Mayenne : 
la station d’épuration, écologique et pé-
dagogique



 2018, DES GRANDS 
TRAVAUX ACHEVÉS

• La 2nde chaudière bois avec 
réseau de chaleur, opération-
nelle depuis fin octobre
Transition écologique et éco- 
nomies : -5000L de fuel con- 
sommés par l’EHPAD

• Une nouvelle salle socio- 
culturelle, flambant neuve, con- 
fortable et fonctionnelle !
Inauguration au printemps
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 2018, 
LA BONNE NOUVELLE 
ÉCONOMIQUE !

• Le rachat de l’intégralité 
des anciens bâtiments POSSON

- Plus de 65 emplois à la clé ! 
- Un créneau porteur, 
la maroquinerie de luxe

 2018, POUR NOS ENFANTS : 
LE RETOUR À LA SEMAINE DE 4 JOURS…

• Et au centre de loisirs !

S.E.M.G.
VEILLÉ

13, rue des Noyers - B.P. 53
53170 ARQUENAY
& 02 43 98 42 13

34, rue de la Fraternité
49640 DAUMERAY
& 02 41 32 55 87

Z.A. de Bellevue
53290 ST-DENIS-D’ANJOU

& 02 43 70 69 37

Neuf et 
Restauration 

MAÇONNERIE
BÉTON ARMÉ 
RAVALEMENT
CARRELAGE 

TAILLE DE PIERRE
BÂTIMENT AGRICOLE

veille@semgveille.fr

Fax : 02 43 64 21 09



 2019, ANNÉE D’ACTIVITÉ INTENSE

Au programme, les chantiers suivants :

• Réfaction des rues de la Croix, de la Roche, 
de la Pilardière : avant juin

• La réhabilitation des maisons BOVARD OIL-
LEAUX ? : Un chantier difficile

• La place Henri IV :
- Vers un regroupement des commerces ?  
- PROXI, 1er commerce transféré

• La restauration de la chapelle Saint Martin Villenglose (études) :  
Chapelle romane du XIe siècle et monument historique classé

11

2019...

 2019, LA FIBRE OPTIQUE POUR TOUS

• N’oubliez pas d’élaguer ! De nombreux 
avantages par rapport à l’ADSL : 

 LES PROJETS 
DE NOS JEUNES

• Le parcours santé, 
projet de plusieurs mandats, 
opérationnel à la Morinière.
Courez-y !
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 2019, 3 MAIRES EN 100 ANS

• René DUBEL : 1919-1952 (33 ans de mandat)
• Jean SUZANNE : 1952-1983 (31 ans de mandat)
• Roger GUÉDON : depuis 1983 (36 ans de mandat)

 2019, ANNÉE FESTIVE

• 27 janvier : fête de la Saint Vincent

• Les concerts des 4 saisons proposés par l’Office de 
tourisme » :
- Gauthier PATURO le 20 janvier
- Concert pique-nique avec les « Sans Prétentions » le samedi 
25 mai
- Un spectacle des Nuits de la Mayenne et un diner le 22 juillet
- Un Gospel en novembre

• La 4e édition du Maine Uke Festiv’halles les 8 et 9 juin 

René DUBEL Jean SUZANNE Roger GUÉDON

100 ANS

3 MAIRES
EN

Un recueil 
en 

préparation

DES TEMPS
FORTS



 L’ACTUALITÉ 2019, C’EST AUSSI

• Les élections européennes le 26 mai :
Inscription sur les listes électorales possible jusqu’au 
31 mars 2019

• 4 communes nouvelles sur le territoire du 
Pays de Château-Gontier :
- Château-Gontier sur Mayenne (Château-Gontier, 
Azé, Saint-Fort), La Roche Neuville (Loigné-sur-
Mayenne, Saint-Sulpice), Gennes-Longuefuye, 
Bierné-les-Villages (Bierné, Saint-Laurent-des-Mor-
tiers, Saint-Michel-de-Feins, Argenton-Notre-Dame) 
- Saint-Denis-d’Anjou restera commune unique 
mais devient la 2e commune la plus peuplée du 
Pays de Château-Gontier

Heures d’ouverture :
lundi 14h - 18h30 

mardi au vendredi 8h - 12h30 et 14h - 18h30
samedi 8h - 12h30 et 14h - 16h 

station carburant 7h30 - 19h 

vidange et pneus express
décalaminage moteur - dépannage 24h/24h

dépôt de gaz - agrément carte grise

13

PETIT
RAPPEL
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CONSEIL MUNICIPAL 
JEUNES

Commémoration du 08/05/1945

20/10/18 Inauguration 
du parcours de santé à la Morinière

 RÉTROSPECTIVE 2018

• Commémoration 
8 mai et 11 novembre
• Implantation de jeux 

à l’école Maternelle Henri Dès
 et réflexion sur des jeux 

en marquage au sol
• Poursuite 

du projet d’aménagement 
zone des Mazerits

PROJETS
2019

 MEMBRES DU C.M.J.

Maire : Gabriel LEROI
1re adjointe : Adèle COUTANT
2e adjointe : Malou BALDDUYCK
Conseillers : Robin GEINDREAU, 
Noémie ROINET, Juline COCHET, 
Noa GUÉDON, Lilou PRAT BOURDON

Commémoration du 11/11/18 avec chant de La Marseillaise



- Voirie 150000.00 €
- Matériel et mobilier 30000.00 €
- Réhabilitation Maison BOVARD et OILLAUX (1re tranche) 100000.00 €
- Remboursement du capital des emprunts 98160.00 €
- Terrain  10000.00 €
- Subvention OPAH  50000.00 €
- Etude Aménagement Place Henri IV 10000.00 €
- Remboursement prêt à court terme 243375.00 €
- Chapelle St Martin   200000.00 €

- Virement de la section de fonctionnement (autofinancement) 271535 .00 €
- Excédent de fonctionnement  230000.00 €
- Récupération TVA 170000.00 €
- Subvention aménagements des rues 60000.00 €
- Subvention travaux Chapelle St Martin 160000.00 €
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Le Budget

INVESTISSEMENT - LES PRÉVISIONS 2019

FONCTIONNEMENT 2019

RECETTES 
FONCTIONNEMENT

1 352 800 €

VIREMENT 
DE LA SECTION DE 
FONCTIONNEMENT
271 535 € 

DOTATION AUX 
AMORTISSEMENTS 
60 000 €

AUTRES CHARGES 
DE GESTION 124 420 €

CHARGES DE PERSONNEL 
450 000 €

ACHATS 161 050 €

SERVICES 
EXTERIEURS 
146 900 €

AUTRES 
SERVICES 
EXTÉRIEURS 
60 895 €

IMPOTS 
15 000 €

DÉPENSES 
FONCTIONNEMENT

1 352 800 €

PRODUITS EXCEPTIONNELS 
ET FINANCIERS 7 000 €

LOCATIONS DIVERSES 
47 000 €

DOTATIONS 
SUBVENTIONS
370 000 €

IMPÔTS 
ET TAXES
740 000 €

CONTRAT AIDE 
ET DIVERS REMBOURSEMENTS
3 800 €

EXCÉDENT DE FONCTIONNEMENT
90 000 €

CHARGES FINANCIÈRES 
ET EXCEPTIONNELLES 55 000 €

IMPOTS 
ET TAXES 
8 000 €

PRODUITS 
DES SERVICES
95 000 €
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Infos locales et municipales

VIE QUOTIDIENNE
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 ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE MANUELA MONTEBRUN
Stabilité des effectifs et de l'équipe enseignante : 
Cette année, l'école élémentaire accueille 100 élèves 
allant du CP au CM2 répartis en 4 classes :
• CP/CE1 de 23 élèves avec Mme OUESLATI ;
• CP/CE1 de 24 élèves avec M. DENUAULT ;
• CE2/CM1/CM2 de 27 élèves avec Mme BLIN ;
• CE2/CM1/CM2 de 26 élèves avec M. GAYSSOT 
et, les lundis, avec Mme DUFFY.

 Une autre enseignante, Mme GUESDON, intervient à l'école les mardis et les vendredis dans le 
cadre d'un dispositif « Plus de maître que de classes ». Il s'agit d'une aide importante pour per-
mettre aux élèves les plus fragiles de progresser. 

 3 Auxiliaires de Vie Scolaire travaillent également à l'école : Mme HUCHEDÉ, Mme JAHIER et 
Mme BOURGOIN. Leur travail consiste à accompagner des enfants en difficultés pour diverses 
raisons (handicap, trouble du comportement...).

 Par ailleurs, à partir du 7 janvier, une jeune Dionysienne, Morgane PELTIER, effectuera son 
service civique au sein de l'école jusqu'au au mois de juillet. 

 Enfin, deux classes de l'école accueillent des jeunes enseignants dans le cadre de leur forma-
tion tous les lundis.

DE

PROJETS
NOUVEAUX

LE 28 JUIN

RENDEZ-
VOUS

Le directeur F. GAYSSOT

Le premier axe de ce projet vise à donner le goût de l'effort  
et l'envie d'apprendre à nos enfants en travaillant en  

ateliers, en donnant la possibilité de choisir son travail.

Le second axe concerne l'enseignement des langues vivantes, qu'il s'agit de favoriser : 

pratique quotidienne, intervention du professeur d'allemand du collège de Grez-en-Bouère auprès 

des CM2, « journée britannique » à l'école...

Enfin le troisième axe vise à développer la culture des enfants par des sorties au cinéma, des concerts, 

la visite du musée Robert Tatin de Cossé-le-Vivien et peut-être celle du Clos Lucé à Amboise en fin 

d' année pour toutes les classes, mais également en s'appuyant sur les possibilités qu'offrent la com-

mune et la communauté de communes. Ainsi, depuis la rentrée scolaire, s'est mis en place, en lien 

avec la municipalité qui a financé l'achat d'instruments adaptés aux enfants et le VOUS, une activité 

« ukulélé » au sein de l'école. Tous les vendredis après-midis des membres de l'orchestre d'ukulélé in-

terviennent à l'école et initient à la pratique du Ukulélé les enfants de CM1 et de CM2 qui en ont envie. 

Une classe de CE2/CM1/CM2 également bénéficie d'une initiation à la flûte à bec tous les 

mardis par Mme LIÈVRE qui enseigne au Conservatoire de Château-Gontier. 
Rendez-vous à la fête de l'école le vendredi 28 juin pour un récital !



 DEUX ENQUÊTES INSEE EN 2019

Saint-Denis-d’Anjou sera concernée en 2019 par deux 
enquêtes menées par l’Institut National de la Statistique et 
des Etudes Economiques (Insee). Vous êtes donc suscep-
tibles d’être sollicités dans les prochains mois par un en-
quêteur de l’Insee muni d’une carte officielle l’accréditant. 
Merci de lui réserver le meilleur accueil. Vos réponses res-
teront totalement confidentielles. Elles ne serviront qu’à 
l’établissement de statistiques, comme la loi en fait la plus 
stricte obligation. 

 Enquête conditions de travail
Cette enquête a pour objectif d’obtenir une description concrète du travail, de son organi-
sation et de ses conditions, selon divers angles : horaires de travail, marges de manœuvre, 
coopération, rythmes de travail, efforts physiques ou risques encourus. 

 Enquête emploi, chômage et inactivité
Cette enquête permet de déterminer combien de personnes ont un emploi, sont au chô-
mage ou ne travaillent pas (étudiants, retraités,…). Elle est la seule source permettant 
de nous comparer avec nos voisins européens. Elle fournit également des données ori-
ginales sur les professions, l’activité des femmes ou des jeunes, les conditions d’emploi 
ou la formation continue. À cet effet, tous les trimestres, un échantillon de logements est 
tiré au hasard sur l’ensemble du territoire. Toutes les personnes de 15 ans ou plus de ces 
logements sont interrogées 6 trimestres consécutifs : les premières et dernières interro-
gations se font par visite au domicile des enquêtés, les interrogations intermédiaires par 
téléphone. Quelle que soit votre situation, la participation de tous à cette enquête est fon-
damentale, car elle détermine la qualité des résultats. 
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Si des problèmes 

de réception persistent, 

rendez-vous sur 

recevoirlatnt.fr 

ou appelez 
le 0970 818 818 

(appel non surtaxé)

 LE 29 JANVIER, 
LES FRÉQUENCES DE LA TNT CHANGENT...
TOUS À VOS POSTES !

Ces réaménagements de la TNT ont pour but de libérer des fré-
quences pour favoriser la connectivité des territoires en très haut 
débit mobile 4G-5G. 

• Qui est concerné ?
Principalement les téléspectateurs recevant la télévision par an-
tenne râteau (voie hertzienne terrestre), qu’ils soient en habita-
tion individuelle ou collective. Pour les résidents en collectif, c’est 
au syndic ou au gestionnaire de l’immeuble de faire le néces-
saire, renseignez-vous aupès d’eux.

• Que faut-il faire ?
Vous devrez procéder à une recherche de chaînes afin d’en récu-
pérer l’intégralité. Cet opération est très simple à réaliser, à partir 
de la télécommande du téléviseur et/ou de l’adaptateur TNT.
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 LA FIBRE, C’EST POUR MAINTENANT ! 

Elle va considérablement modifier la desserte internet 
(mais ne concerne pas le réseau téléphonique). 

Cette technologie est plus fiable 
et nettement plus performante, 

plus de 30 fois plus rapide que l’A.D.S.L.. 

DÈS
MAINTENANT

PENSEZ-Y L’élagage des arbres aux abords 
du passage du réseau 

est indispensable et obligatoire 
pour le bon fonctionnement du réseau. 

Il est à la charge 
des propriétaires concernés. 

Chaque plantation 
du domaine public ou privé 
doit respecter une distance 

d’1 m en hauteur 
et 50 cm en largeur 

avec les lignes 
de communication aériennes.

BON
À SAVOIR...
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 ÇA BOUGE DU CÔTÉ DES PETITES CITÉS DE CARACTÈRE !

Le réseau des Petites Cités de Caractère s’est doté d’une nouvelle 
charte de qualité en 2018, afin d’intégrer notamment les évolutions 
législatives. Cette charte se construit en 2 volets : 

 5 critères préalables d’admission
 une trentaine d’engagements de la commune, articulés autour de 4 grands axes : 
• entretien, restauration et mise en valeur des patrimoines, embellissement et requalifi-
cation des espaces publics, conformément aux exigences du site et à sa typologie
• accueil du public
• animation
• participation à la vie du réseau

En Mayenne, le réseau pourrait accueillir deux Petites Cités de Caractère supplémentaires, 
Fontaine-Daniel et Saint Sulpice. La commune de Saint-Denis-d’Anjou 
se prépare pour la confirmation de la labellisation, en juin prochain. 

 BORNE DE RECHARGE 
POUR VÉHICULES ÉLECTRIQUES : 
SAINT-DENIS-D’ANJOU 
EST DÉSORMAIS BRANCHÉE

La borne de recharge pour véhicules électriques installée 
place Henri IV s’inscrit dans le cadre d’un plan de déploie-
ment de 48 bornes, réparties sur 42 communes du dé-
partement. L’enjeu est de rendre les déplacements plus 
propres et d’encourager l’électromobilité en Mayenne. 

Cette borne, équipée de 3 prises (type 2, type 3 et prise E/F) 
permet la recharge simultanée de 2 véhicules (puissance 
maximale 22Kva). Deux possibilités s’offrent aux usagers : 
par abonnement en se munissant au préalable d’une carte 

d’abonnement (badge) sur le 
site www.alizecharge.com ou en utilisant son Smart-
phone via l’application Alizé, en flashant le QR Code 
présent sur le côté de la borne. Ensuite, il suffira de 
suivre les indications mentionnées sur la borne. 

Territoire d’Energie Mayenne finance ces installations 
en totalité et bénéficie d’un subventionnement de 
l’ADEME à hauteur de 50% dans le cadre du pro-
gramme Investissements d’avenir. 

Plus d’informations 

sur www.territoire-energie53.fr



LES
AVANTAGES

 VOUS ÊTES IMPOSABLE : RÉDUISEZ VOS IMPÔTS 
ET OBTENEZ UNE AIDE FINANCIÈRE 
* de votre revenu global, 
si l’immeuble ne génère aucun revenu : 
• 50% du montant TTC des travaux de restauration ;
• 100% du montant TTC des travaux de restauration 
si vous avez obtenu au moins 20% de subventions, 
d’origine publique ou versées par la Fondation du 
patrimoine.

* de vos revenus fonciers, si l’immeuble est loué 
nu et génère des revenus fonciers :
• l’intégralité du montant des travaux, avec report du 
déficit foncier sur votre revenu global pendant 6 ans, 
sans limitation de montant. 
De plus, la Fondation du patrimoine octroie aux pro-
priétaires une aide financière d’au minimum 1% du 
montant des travaux labellisés. Vous disposez de 5 
ans pour effectuer les travaux et déduisez chaque 
année de votre revenu imposable les travaux payés 
au titre de cette même année. 
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 RESTAURATION DU PATRIMOINE PRIVÉ : 
DES AIDES EXISTENT, N’HÉSITEZ PAS À LES SOLLICITER !

 Les aides de la Région pour les Immeubles Privés d’Intérêt Architectural (IPIA) des Petites cités de caractère

Attention, durée limitée : le programme se termine en 2020 

• LES TRAVAUX ÉLIGIBLES : restauration des façades visibles ou non, toitures et murs de clôture des 
immeubles situés à l’intérieur des périmètres des centres sélectionnés, validés par la Région et accessibles 
au moins ponctuellement, à l’exclusion des travaux de simple entretien.
• LES CRITÈRES : 
- Prise en compte des travaux de restauration dès lors que la propriété fait l’objet d’un projet d’utilisation.
- Ouverture gratuite au public dans le cadre des Journées européennes du patrimoine.
- Valorisation des démarches exemplaires en matière de développement durable.
• LA SUBVENTION : peut aller jusqu’à 10 000 € par propriétaire ou copropriétaire

 Les aides de la Fondation du Patrimoine
QUELS SONT LES BIENS ÉLIGIBLES ? Le label s’applique à un programme de travaux réalisés sur un 
patrimoine immobilier non protégé par l’État au titre des monuments historiques, dont une façade principale 
au moins est visible de la voie publique. Sont concernés :
• les biens patrimoniaux les plus caractéristiques du milieu rural (moins de 2 000 habitants) : fermes, granges, 
maisons de village, petits manoirs ruraux, etc. ; 
• tous les biens patrimoniaux non habitables : fontaine, puits, pigeonniers, fours à pain, etc., même situés en 
zone urbaine ;
• les biens patrimoniaux situés dans des sites patrimoniaux remarquables (anciens Zones de Protection du 
Patrimoine Architectural, Urbain et Paysager (ZPPAUP), Aires de mise en valeur de l’Architecture et du Patri-
moine (AVAP) et secteurs sauvegardés).
Le label ne peut être octroyé à un bien immobilier utilisé intégralement par son propriétaire dans le cadre 
d’une entreprise industrielle, commerciale, artisanale, agricole, ou pour l’exercice d’une profession non com-
merciale. À titre d’exemple, les gîtes ruraux sont exclus du dispositif du label. Toutefois, si une partie seule-
ment de l’immeuble est affectée à cette activité, l’autre partie pourra recevoir un label.

 Quels travaux peuvent être réalisés ? 
L’attribution du label s’applique à des travaux de restauration extérieurs (toiture, façade, huisseries, 
etc.), non débutés au jour de l’octroi du label. Elle est conditionnée à l’obtention de l’avis favorable de 
l’Architecte des bâtiments de France sur le programme de travaux envisagé. Dans le cas d’immeubles 
non habitables, certains travaux intérieurs peuvent être éligibles si les propriétaires s’engagent à les rendre 
accessibles au public dans les conditions d’ouverture des monuments historiques.

 VOUS ÊTES NON OU FAIBLEMENT IMPOSABLE : OBTENEZ UNE AIDE FINANCIÈRE

Vous n’êtes pas imposable ou votre impôt sur le revenu est inférieur à 1 300 euros (avant 

application des déductions, réductions ou crédits d’impôt) : le label permet d’obtenir de la 

Fondation du patrimoine une aide financière directe.



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Plus d’information :  
 

http://www.synergies53.fr/maitrise_energetique_nos-missions_conseil-aux-particuliers.phtml 
 
Le plus pour les communicants … téléchargement du dossier Espace Info Energie 53 avec  le rôle, les 
contacts, des visuels et témoignages :  
 

https://www.dropbox.com/s/y6hqm04vclxbito/EIE%20GUIDE%20GRAPHIQUE%20R%C3%89GIONAL.pdf?dl=0 

 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

Construire, rénover, isoler, ventiler, chauffer …  
 

Un numéro UNIQUE pour joindre  
un conseiller Espace Info Energie en Mayenne  

 
 

Depuis plusieurs années, les permanences Espace 
Info Energie se sont démultipliées sur le territoire  
afin d’être au plus proche des particuliers :  
 
Mayenne, Pré-en-Pail, Villaines-la-Juhel,  Laval, 
Evron, Château-Gontier, Craon, Cossé-le-Vivien, 
Meslay-Du-Maine, Ernée et depuis cette année à 
Lassay-les-Chateaux. 
 

Voici donc les moyens de prendre rendez vous sur les permanences :  
 

Tous les jours de la semaine au 02 52 46 00 00 
de 9h à 12h et 14h à 17h 

 
24h/24h  en ligne sur http://dialogwatt.infoenergie.net 

 
Ouvert à tout public et tout niveau de ressources 

 
Des exemples de questions auxquelles nous pouvons 
apporter des réponses gratuitement et en toute neutralité : 
  
Comment construire ou rénover économe ?  
Par où commencer ?  
Quel type de chauffage utiliser ?  
Comment bien isoler ma maison ?  
Auto rénovation, quels points de vigilance ?  
Comment choisir ma ventilation ?  
Comment choisir parmi tous les matériaux ?  
Est-ce que je peux installer des panneaux solaires ?  
Le ballon thermodynamique pour mon eau chaude ?  
Linky, quels sont les risques et avantages ?  
Où trouver et comment choisir les artisans ? 
Comment choisir parmi mes devis ?  
Comment choisir mon éclairage ?  
Quelles sont les aides financières ? 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

Construire, rénover, isoler, ventiler, chauffer …  
 

Un numéro UNIQUE pour joindre  
un conseiller Espace Info Energie en Mayenne  

 
 

Depuis plusieurs années, les permanences Espace 
Info Energie se sont démultipliées sur le territoire  
afin d’être au plus proche des particuliers :  
 
Mayenne, Pré-en-Pail, Villaines-la-Juhel,  Laval, 
Evron, Château-Gontier, Craon, Cossé-le-Vivien, 
Meslay-Du-Maine, Ernée et depuis cette année à 
Lassay-les-Chateaux. 
 

Voici donc les moyens de prendre rendez vous sur les permanences :  
 

Tous les jours de la semaine au 02 52 46 00 00 
de 9h à 12h et 14h à 17h 

 
24h/24h  en ligne sur http://dialogwatt.infoenergie.net 

 
Ouvert à tout public et tout niveau de ressources 

 
Des exemples de questions auxquelles nous pouvons 
apporter des réponses gratuitement et en toute neutralité : 
  
Comment construire ou rénover économe ?  
Par où commencer ?  
Quel type de chauffage utiliser ?  
Comment bien isoler ma maison ?  
Auto rénovation, quels points de vigilance ?  
Comment choisir ma ventilation ?  
Comment choisir parmi tous les matériaux ?  
Est-ce que je peux installer des panneaux solaires ?  
Le ballon thermodynamique pour mon eau chaude ?  
Linky, quels sont les risques et avantages ?  
Où trouver et comment choisir les artisans ? 
Comment choisir parmi mes devis ?  
Comment choisir mon éclairage ?  
Quelles sont les aides financières ? 
 
 
 

 ESPACE INFO ÉNERGIE, POUR QUOI FAIRE ?

Construire, rénover, isoler, ventiler, chauffer… 

Depuis plusieurs années, les permanences Espace Info Energie se sont 
démultipliées sur le territoire  afin d’être au plus proche des particuliers : 
Mayenne, Pré-en-Pail, Villaines-la-Juhel, Laval, Evron, Châ-
teau-Gontier, Craon, Cossé-le-Vivien, Meslay-Du-Maine, 
Ernée et depuis cette année à Lassay-les-Chateaux.

Voici donc les moyens de prendre rendez vous 
sur les permanences : Tous les jours de la semaine 
au 02 52 46 00 00 de 9h à 12h et 14h à 17h 
& 24h/24h en ligne sur http://dialogwatt.infoenergie.net
Ouvert à tout public et tout niveau de ressources

Des exemples de questions auxquelles nous pouvons 
apporter des réponses gratuitement et en toute neutralité :
Comment construire ou rénover économe ? 
Par où commencer ? 
Quel type de chauffage utiliser ? 
Comment bien isoler ma maison ? 
Auto rénovation, quels points de vigilance ? 
Comment choisir ma ventilation ? 
Comment choisir parmi tous les matériaux ? 
Est-ce que je peux installer des panneaux solaires ? 
Le ballon thermodynamique pour mon eau chaude ? 
Linky, quels sont les risques et avantages ? 
Où trouver et comment choisir les artisans ?
Comment choisir parmi mes devis ? 
Comment choisir mon éclairage ? 
Quelles sont les aides financières ?

Plus d’information : http://www.synergies53.fr/maitrise_
energetique_nos-missions_conseil-aux-particuliers.phtml

Le plus pour les communicants… téléchargement 
du dossier Espace Info Energie 53 avec le rôle, les 
contacts, des visuels et témoignages : https://www.
dropbox.com/s/y6hqm04vclxbito/EIE%20GUIDE%20 
GRAPHIQUE%20R%C3%89GIONAL.pdf?dl=0
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 INTERVIEW DE M. FRANÇOIS GOLDWASSER PAR ROGER GUEDON

VIE ÉCONOMIQUE

Merci Professeur de me recevoir à la Morlière, 
ferme agrobiologique déjà bien connue à Saint-Denis-d’Anjou.

l  Vous êtes chef du service de cancérologie de l’Hôpital COCHIN, pouvez-vous 
nous parler de votre carrière ?
Je suis né en région parisienne, j’ai fait mes études de médecine à Paris de 17 à 23 ans, 
puis je suis parti en tant qu’interne 2 ans à WASHINGTON, dans le cadre de l’Institut 
National de la Santé, où j’étais immergé dans la recherche. Je suis revenu en France 
en 2001 où j’ai été recruté à COCHIN où il n’y avait aucun service de cancérologie, 
mais déjà des patients. Je ne disposais d’aucun lit affecté, ni de chaise dans mon bureau mais j’avais « virtuel-
lement » les moyens pour réussir. Aujourd’hui, je dispose de 3 étages et de 50 lits pré-affectés. 

l  Votre approche thérapeutique innovante est reconnue par vos pairs ?
Oui, je travaille avec mon équipe pluridisciplinaire, à une prise en charge dite « globale » de nos patients. 
Nous allons vers lui, pour lui éviter « un parcours du combattant » souvent et très logiquement difficile pour 
le malade. Je prône le « bon sens collectif » dans l’activité thérapeutique comme dans l’accueil et le suivi.

l  Pourquoi s’intéresser à la culture biologique ?
C’est lié. Mon métier est passionnant, je l’aime mais je ne vous cache pas que la charge émotionnelle 
est lourde et qu’un chef de service doit aussi faire face à des contraintes logistiques et financières,  
auxquelles il n’est pas préparé. Je souhaite équilibrer ma vie, même si, en m’éloignant un peu de mes équipes, 
j’éprouve de la culpabilité. Je crois avoir créé un outil d’excellence, c’est le moment de le transmettre ne serait 
ce que partiellement à de nouvelles équipes. Plus je me rapproche de la culture, moins je m’éloigne de la 
médecine, c’est une réalité, car je crois à la prévention, qui passe par une nutrition saine avec moins de glu-
ten. C’est une forme de thérapie mais surtout une prévention, je le répète.

l  Vous semblez déjà bien appréhender les fondamentaux de la culture biologique ; il s’agit mainte-
nant de passer à la pratique :
Je cultive principalement les céréales anciennes, plus nutritives, avec moins de gluten. Celles d’avant l’agri-
culture « industrielle », culture sans intrants chimiques. Je rappelle que c’est une cause majeure des cancers 
dont sont victimes les agriculteurs. Je m’appuie sur le bocage bien préservé à la Morlière, sur l’agrofores-
terie, les champs vont de 1 ha à 4 ha, c’est bien. Je développe un système de permaculture qui préserve 
la richesse naturelle et biologique du sous-sol, j’irai sans doute aussi vers la biodynamie, mais c’est plus 
complexe ! Il y a tant de paramètres à intégrer.

l  Votre projet pourra-t-il s’équilibrer financièrement ?
C’est bien sûr l’objectif. Pour les céréales, surtout transformées, la demande est bien supérieure à l’offre, 
mais je vais développer les chambres d’hôtes et je mène une réflexion qui n’existe pas encore mais dont 

je suis convaincu de la grande utilité. Les thérapies du cancer, tant 
physiques que psychologiques, sont lourdes. Le patient doit être aidé 
pendant la rémission pour parvenir à la guérison. Je veux mettre au 
point, des stages de « reconstruction » qui se dérouleront à la Mor-
lière et dans votre Petite Cité de Caractère. J’y travaille car j’y crois !

l  Quelle est votre première impression de Saint-Denis-d’Anjou, 
village rural par excellence ?
Positif ! Une vitalité dans tous les domaines que je n’imaginais pas et 
une éthique, des valeurs, un village avec une âme. Vous savez com-
bien la psychologie et la philosophie sont présentes dans mon métier. 

L’année prochaine, nous interviewerons 
Madame GOLDWASSER née Pascale VINANT, 

docteur spécialiste des soins palliatifs à COCHIN.
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 INSTALLATION DE ZULMIRA CHARLES (Z) 
ET SON CUISINIER KÉVIN BEZAULT (K) « LE RELAIS DE LA CALÈCHE »

l  Petite présentation générale
Z : Bonjour, je suis mariée et j’ai deux grands en-
fants. Je vis à Miré avec mon mari qui est électri-
cien/plombier/chauffagiste et avec qui je travaillais 
auparavant et je tiens à présent l’établissement Le 
Relais de la Calèche depuis peu. 
K : Bonjour, je suis né à Chartres et vis à Angers. 
Je travaille au sein de la Calèche en qualité de cui-
sinier depuis cet été. J’ai fait mes études au Lycée 
hôtelier de Blois (Bac technologique en hôtellerie/
restauration/service) puis un BEP service commer- 
cialisation et ensuite un Bac Pro (en alternance) à l’Hôtel Mercure à Angers. J’ai ensuite été en CDI de 
octobre 2012 à mai 2018 à l’hôtel Mercure puis fin juin je suis arrivé pour travailler à la Calèche. 

l  Comment est venue cette envie d’installation au sein de ce bel établissement ? 
Z : L’envie de travailler surtout dans un domaine professionnel où le contact est omniprésent, c’est ce 
qui me manquait particulièrement ! L’opportunité s’est donc présentée avec le Relais de la Calèche et 
le petit « plus » est que nous avons Kévin (le cuisinier) dans notre famille, cela a beaucoup facilité notre 
choix, et le dernier point est que j’ai eu un vrai coup de coeur pour l’établissement aussi !

l  Que proposez-vous aujourd’hui aux Dionysiens et touristes de passage ?
Z : Nous proposons les menus ouvriers tous les midis du Lundi au Vendredi et la petite nouveauté qui 
arrive, c’est que nous proposerons dorénavant en plus une petite carte pour compléter le choix du midi 
avec une formule « snack » c’est-à-dire : Salade composée du jour, croque-monsieur, burger maison... 
Les vendredis et samedis soirs : c’est à la carte (nous avons une nouvelle carte sortie depuis peu). Nous 
proposerons également des soirées à thème le vendredi soir. Les premières, spéciales « Fruits de mer à 
volonté » se sont tenues en décembre 2018. Elles sont ouvertes à tous sur réservation, nous essaierons 
d’organiser des soirées à thème tous les mois en fonction de la demande. 
K : Je travaille surtout avec des produits de saison pour proposer un large choix à la clientèle qui aime 
profiter d’un panel assez large de plats chaque semaine. 

l  Avez-vous des projets, des nouveautés, des envies 
pour l’avenir avec cet hôtel restaurant ? 
Pas pour le moment car en reprenant l’établissement il y a 
quelques mois, nous avons fait beaucoup de travaux (dé-
coration des chambres, tuyauteries, éclairage remis aux 
normes, nouvel aménagement de la terrasse extérieure 
avec nouveau mobilier,…). Ceux-ci donnent une vraie 
plus-value au Relais de la Calèche et nous en sommes 
ravis ! 

l  Etes-vous satisfaits de la 
fréquentation aujourd’hui au 
sein de l’hôtel et du restaurant ? 
Nous sommes sur un très bon 
démarrage, aussi bien sur l’hô-
tel que le restaurant donc cela 
donne de bons présages pour la 
suite ! 

Merci beaucoup pour votre 
accueil et nous vous 
souhaitons de belles 

années de succès !

Nous conseillons de réserver 

à l’avance pour le week-end. 

Nous sommes joignables 

surtout de 9h à 15h 

au 02 43 12 00 04. 

 www.lerelaisdelacaleche.fr 

Facebook : 
Le Relais 

de la Calèche 



24

 INSTALLATION DE VIRGINIE GENDRY ET CLAUDE BUCHET 
AU BAR PMU « LE MÉDIÉVAL » 

Ouverts tous les jours de la semaine sauf le mercredi

02 43 70 97 60

l  Parlez-nous un peu de vous afin de mieux 
vous connaitre... 
Nous venons du Nord Mayenne. Juste avant 
d’arriver à Saint-Denis-d’Anjou, nous étions 
sur Izé (petite commune) où nous tenions un 
bar-restaurant-épicerie et juste avant cette 
expérience professionnelle, nous gérions un 
hôtel-restaurant-traiteur à Villaines-la-Juhel. 
Et, bien avant ces deux emplois, je faisais les 
saisons. Mon ami Claude, lui, était gérant d’un 
bar restaurant pendant 10 ans à Rochefort-
en-Terre, juste avant notre emploi à Villaines. 
Nous sommes en concubinage avec Claude 
et avons un petit garçon, Alann, qui est scola-
risé dans l’école élémentaire du village. 

l  Quelles sont les raisons qui vous ont ame-
nés à vous installer à Saint-Denis-d’Anjou ?
Et bien, tout d’abord la fin du bail où nous étions, 
car il nous fallait absolument trouver quelque 
chose. Nous avons vu cette annonce de la 
vente du bar « Le Médiéval » mais qui au pre-

mier abord, ne nous a pas forcément captivés. Puis nous sommes revenus un an et demi après 
à Saint-Denis et là, en visitant un peu le village, nous avons eu un coup de coeur et nous étions 
assez séduits. J’ai également de la famille dans le secteur proche donc cela a penché aussi dans 
notre choix, et puis nous avions surtout envie de découvrir autre chose que la restauration, et 
nous sommes depuis notre arrivée, vraiment ravis de travailler dans ce domaine du Bar-PMU ! 

l  Pouvez-nous vous dire un peu les modifications que vous 
avez pu apporter au lieu, les projets futurs ?
Nous avons mis en valeur la partie extérieure du Bar avec 
un agrandissement de la terrasse et un aménagement 
paysager (fait par Walter BLU) et le résultat est parfait ! 
Nous pouvons désormais accueillir beaucoup plus de 
visiteurs et touristes l’été sur cet espace. A l’intérieur, 
nous avons surtout les changements de mobiliers 
« Française des Jeux » avec la nouvelle machine 
PMU. Nous avons également transféré le comp-
toir tabac pour plus de visibilité et d’espace.

Merci infiniment pour votre accueil, 
et bonne réussite !
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 KÉVIN CHARLES « CAPIFRANCE »

l  Peux-tu te présenter en quelques mots 
Kévin et nous parler un peu de ton parcours 
professionnel jusqu’ici ? 
J’ai 25 ans, je suis originaire de Miré et j’ai ensuite vécu 
à Angers pour démarrer ma carrière professionnelle.  
Bachelier à 18 ans, j’ai effectué un stage dans un établis-
sement de l’ADAPEI 49 qui accueille des enfants en situa-
tion de handicap mental et troubles psychiques. Je dois 
dire que cette expérience m’a beaucoup apporté, je me 
suis découvert très utile et on voit les choses autrement 
lorsqu’on travaille dans ce domaine. Je suis très vite monté 
en grade. En 3 ans, je suis devenu directeur de cet éta-
blissement. Mais après quelques années, j’ai eu envie de 
changement. J’ai donc fait un bilan de compétences et le 
métier de l’immobilier a fait surface. Effectivement, ce que 
j’aime particulièrement dans ce métier, ce sont les liens tis-
sés avec les clients qui sont tous uniques. La découverte 
de leur environnement, l’aide dans la concrétisation de leur 
projet, sont des moments toujours émouvants.

l  Peux-tu nous parler de ta  
collaboration avec Capifrance ? 
En es-tu satisfait ? 
Capifrance m’a contacté lorsque  
je me suis inscrit sur Indeed 
(moteur de recherche d’emploi) 
et m’a ainsi permis de découvrir 
ce réseau. Après avoir participé à 
une réunion d’information, j’ai dé-
cidé de me lancer. Ce que j’aime 
particulièrement chez Capifrance 
c’est le côté humain, je travaille à 
mon rythme pour être dans la qualité et non la 
quantité. J’utilise donc la puissance du réseau 
Capifrance pour l’aboutissement des projets de 
mes clients mais je suis complètement indé-
pendant. Je suis totalement satisfait de travail-
ler dans ce domaine qui me passionne !

l  Quelles sont les qualités requises pour 
être un bon conseiller en immobilier ?
Je dirais tout d’abord l’honnêteté, puis la réactivité. C’est primordial pour être vraiment efficace. 
Mais aussi bien sûr, la connaissance du marché immobilier qui est en perpétuel changement.

l  Quels sont tes projets, ambitions pour l’avenir ? 
Je souhaiterais me faire connaître sur Saint-Denis-d’Anjou afin de pouvoir développer mon porte-
feuille clientèle. En effet, je connais un excellent démarrage dans la profession mais surtout 
aux alentours de la commune. J’aime beaucoup Saint-Denis-d’Anjou et j’aimerais donc travailler 
davantage dans notre beau village.

Merci et beaucoup de succès pour l’avenir !

« Vous voulez vendre 
votre maison, faire une acquisition, 

ou simplement 
connaître la valeur de votre bien, 
n’hésitez pas à me contacter. »

PETITE
NOUVEAUTÉ 



l  Peux-tu nous dire quelques 
mots au sujet de ton entreprise ?
Je me suis donc installé depuis 
le 1er juillet 2018 en tant qu’EURL. J’ai sous mon aile deux Brevets 
Professionnels, un ouvrier à temps complet et je travaille en sous-
traitance avec un artisan qui approche de la retraite. Je projette éven-
tuellement une embauche un peu plus tard courant janvier.

l  Quelles seraient tes spécialités, ce que tu aimes particulière-
ment dans ton métier ? 
Je dirais : s’adapter à la demande de chaque client (en apprenant 
à bien les connaitre), ce qui me plait quand je démarre un chantier. 
Ce que j’aime particulièrement : la décoration intérieure/extérieure 
chez les particuliers. Du côté de mes fournisseurs, je travaille avec 
Clara GUILLET chez Zolpan à Sablé qui est décoratrice et qui se 
déplace pour toute demande sur les chantiers, cette collaboration est 
très intéressante. 
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 INTERVIEW DE SÉBASTIEN LEBRUN 

l  Quelques mots pour te présenter à toute la population 
dionysienne ? 
Je suis Dionysien d’origine, j’ai 42 ans. Jeune, j’ai effectué 6 
ans d’études dans le domaine de la peinture en ayant obtenu 
tous les diplômes nécessaires (BP, BEP, CAP) et j’ai passé 
une mention complémentaire en décoration d’art chez Domi-
nique PLU (artisan peintre du village). Ensuite, pendant les 
quelques années qui ont suivi l’obtention de mes diplômes, 
j’ai travaillé dans plusieurs entreprises comme chez M. LEROI 
où j’ai pu faire mes premiers chantiers en peinture, pose de 
placo, ou encore de la menuiserie. Ensuite, j’ai été embau-
ché par Dominique PLU comme peintre en vue de reprendre 
l’entreprise une fois qu’il partirait en retraite. Nous avons re-
pris l’entreprise avec Fabrice DALMONT durant 8 ans, puis 
nous avons voulu poursuivre nos chemins en « solo » ayant 
chacun notre clientèle. Je suis donc dans le bâtiment qui se 
trouve Route de Sablé dans la Zone Artisanale de Bellevue 
où je travaille avec mon équipe. 

l  Travailles-tu avec des peintures naturelles ou des techniques particulières ?
Je travaille avec de la peinture à la chaux, à l’argile et je suis bien sûr ouvert à toutes nouvelles 
techniques ! Toutes nos peintures sont classées écolabel pour la protection de l’environnement.

l  As-tu des attentes précises, des projets dont tu souhaiterais nous parler ? 
Mon premier projet a été finalisé il y a peu, c’était la réfaction de la façade de mon entreprise avec 
le « caméléon » qui est ma marque de fabrique. Le caméléon est le symbole pour dire que nous 
nous adaptons à tout type de demandes de nos clients. Je souhaitais aussi une bonne visibilité d’où 
les couleurs. Mon prochain projet serait de refaire l’enrobé à l’extérieur dans les années à venir, 
ainsi que la création d’un préau derrière pour abriter nos véhicules (environ 200m² de surface). 

Merci beaucoup et nous te souhaitons une pleine réussite !
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 INSTALLATION DE FABRICE DALMONT

l  Fabrice, peux tu te présen-
ter en quelques mots ?
Je suis Dionysien depuis 28 
ans, marié avec deux enfants, 
et grand-père récemment. Je 
suis également pompier depuis 
20 ans. Professionnellement, 
j’ai réalisé mes études dans 
le domaine de la peinture. J’ai 
travaillé 24 ans chez M. PLU 
(entreprise de peinture diony-
sienne), ensuite nous avons 
racheté l’entreprise avec Sé-
bastien LEBRUN en 2010, 
c’est donc devenu la SARL 
Lebrun Dalmont, puis j’ai ven-
du mes parts très récemment 
pour créer au 1er juillet 2018 
l’EURL Fabrice DALMONT que 
je gère conjointement avec 
mon épouse Valérie (ma colla-
boratrice administrative). Nous 
avons un employé à temps 
complet, Edouard CHEVREUX. 

l  Explique-nous un peu cette 
envie d’installation, et tes pro-
jets, tes envies à l’avenir ?
Je me suis installé au 3 rue du 
Chapître, dans le coeur du vil-
lage, en achetant un ancien ate-
lier de peinture qui appartenait 
autrefois à Louis PERROT (père 
de Claude PERROT), donc ce 
bâtiment a une belle âme, et 
reste dans son « jus d’origine ». Je suis très satisfait de 
me lancer dans cette nouvelle aventure avec mon em-
ployé. Je n’ai pas de projets d’embauche actuellement, 
mais suis entièrement ouvert à toute demande d’appren-
tissage afin de faire découvrir notre beau métier. 

l  Peux-tu nous rappeler les services que tu 
proposes actuellement ?
Je propose la décoration d’intérieur (peintures 
de toutes pièces de la maison) du sol au mur 
et au plafond. Nous réalisons également les fa-
çades, menuiseries extérieures, vitreries mais 
aussi les lavages haute pression. 

Nous te souhaitons 
une belle réussite !

Vous pouvez joindre 
Fabrice DALMONT 
au 06.32.71.18.07 

et sur fabricedalmont
@orange.fr
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 RENCONTRE AVEC ISABELLE FORMOSA

l  Bonjour Isabelle, vous êtes Dionysienne depuis peu, pouvez-vous nous parler un peu de 
vous et de cette nouvelle activité que vous proposez à Saint-Denis-d’Anjou ? 
Je suis originaire de La Meignanne (49), j’ai deux filles (de 13 et 3 ans) et je suis relaxologue de 
métier. Je suis diplômée Relaxologue, Pédo-relaxologue, Sexo-relaxologue, Hypnologue et Art 
thérapeute de l’Institut de formation en Psycho somato-synthèse et je suis affiliée à la Fédéra-
tion Internationale de Relaxologie. Je propose donc : de l’hypno-relaxation, de l’auto-hypnose, 
de l’art thérapie (par les mandalas, dessins symboliques ou encore musicothérapie) qui favorise 
l’expression, de la relaxation prénatale et de la gynéco et sexo-relaxation  
(plusieurs techniques utilisées). Récemment j’ai complété ma for-
mation pour être praticienne en massage AMMA, prénatal et intui-
tif. Exercer mon métier est pour moi un moyen de donner un sens 
à toute chose, d’assumer mes convictions, d’être actrice de ma 
santé, de mon bien-être et de pouvoir accompagner mes proches 
et toute personne souhaitant connaître les clés du bonheur. 

l  Que faisiez-vous professionnellement avant d’arriver à 
Saint-Denis-d’Anjou ? 
J’ai été pendant une dizaine d’années dans l’accompagnement-
orientation et réorientation du public dans une des maisons de 
solidarités du département du Maine-et-Loire. Puis en 2010-2013, 
j’ai travaillé dans le service recours et fraude au RSA. Et depuis, 
j’ai financé toutes mes formations et mon cabinet seule afin d’avoir 
le plaisir maintenant d’être en micro-entreprise et de pouvoir pro-
poser mes services à domicile pour mon plus grand bonheur. 

l  Parlons un peu relaxation, en quoi cela consiste précisément ? 
La relaxation regroupe un panel d’outils : l’hypnose, la sophrolo-
gie, le training autogène (et ses dérivés), la relaxation progressive, 
la méthode Vittoz (pour sa partie relaxatoire), le Yoga Nidra… 
C’est un moyen de lutter contre les facteurs de fatigue, de suppri-
mer les agressions extérieures. Mon activité de relaxologue peut 
s’exercer au sein de mon cabinet de consultations, d’associations 
ou d’institutions publiques ou privées (EHPAD, écoles, actions 
collectives sociales pour le Département) et parfois en relation 

avec différents intervenants (personnel de santé, personnel 
éducatif, social).

l  Est-ce que le village en 
lui-même vous a plu et 
a influencé votre choix 
d’installation ici ? 
Ah, complètement ! Nous 
sommes tombés sous le  
charme des petites ruelles 
pavées, des bâtisses, des de-
vantures d’anciennes bou- 
tiques de Saint-Denis ! On 
sentait aussi de bonnes 
ondes, et lors d’une visite de 
maison (là où nous habitons 
maintenant) nous avons été 
séduits par la bâtisse, ses 
dépendances, des tas de 
projets émergeaient dans 
notre tête (mon mari est très 
bricoleur donc il a matière à 
s’amuser un peu !) 

... pour votre 
accueil 

et une pleine 
réussite 

pour l’avenir !

MERCI
UN GRAND 

...



Nouvelle équipe d’agents techniques. Un petit clin d’oeil 
à Michel CLAVREUL et Daniel PORTAIS qui ont oeuvré pour la commune 

de Saint-Denis-d’Anjou durant plus de 30 années et qui sont partis avec 1 an d’écart 
pour un repos bien mérité, et à qui nous souhaitons une très bonne retraite !

Zooms sur...

 RENCONTRE AVEC LES NOUVEAUX AGENTS TECHNIQUES

l  Présentation générale de Richard HÉRIVEAUX
Je suis né à Sablé, je suis Dionysien depuis toujours, pompier depuis plusieurs années à Saint- 
Denis-d’Anjou, j’ai 40 ans et je suis papa de 2 filles. Professionnellement, avant de rentrer dans la 
vie active, j’ai obtenu un BTS Agricole, puis j’ai travaillé environ 10 ans dans l’agriculture (élevage 
porcin et volaille). J’ai rejoint ensuite l’écologîte la Morlière en tant qu’agriculteur. Puis, j’ai dé-
marré une formation pour adultes au CFPPA du Fresne au Mans dans le paysage, domaine que 
j’affectionne particulièrement. J’ai pu ensuite être embauché chez Huet Paysages à Sablé où j’ai 
travaillé durant 7 ans, puis j’ai appris que deux agents partaient en retraite à Saint-Denis, et j’ai 
donc postulé pour passer un entretien professionnel et j’ai su autour de la mi octobre que j’étais 
reçu. Je suis très satisfait de travailler pour ma commune, les missions sont très variées et inté-
ressantes (entretien des espaces verts, des bâtiments communaux, maçonnerie, etc), l’équipe 
est très agréable, il y a une bonne ambiance générale, tout démarre sous de beaux auspices.

l  Présentation générale d’Axel JOLIVET
J’ai 19 ans, j’ai habité Saint-Denis-d’Anjou en 2009 lorsque je pratiquais le foot à Morannes et 
Saint-Denis. Concernant mes études, j’ai réalisé une 3e prépa Pro dans le Paysage au Lycée Agri-
cole André Povots de Brette les Pins (à côté du Mans) où j’ai obtenu mon Brevet Agricole. Ensuite, 
je suis parti en apprentissage à la ville de Sablé (durant 2 ans) avec le CFA près du Mans (j’étais 
3 semaines par mois sur le terrain, et 1 semaine en cours). Puis, j’ai envisagé un CAP en Maçon-
nerie, que j’ai réalisé chez VEILLÉ durant 1 an. À l’issue de ce CAP, j’ai travaillé un peu en Intérim 
chez CIMS Chaudronnerie afin d’étoffer un peu mon CV et avoir un salaire, là j’ai pu toucher un 
peu à tout (soudure, plomberie, perçage, peinture, démontage/montage de tôles) et je me suis 
mis à chercher intensément dans le domaine qui me plait le plus : les espaces verts, le paysage.  
J’ai entendu que la  
commune de Saint-De- 
nis cherchait des em-
ployés, alors j’ai dépo-
sé mon CV et ai obtenu 
un entretien technique. 
J’ai démarré comme 
Richard début janvier,  
en CDD puis éventuel- 
lement un CDI si tout 
se passe bien. Je me  
suis bien intégré à l’é- 
quipe existante, j’aime  
ce que je fais, je passe 
très bientôt mon permis 
Moto et j’ai plusieurs  
loisirs (bricolage, pêche,  
moto cross), du coup 
mon quotidien est bien 
rempli !
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 RENCONTRE AVEC HUGO BARIL, NOUVEAU DIRECTEUR DE L’EHPAD 

l  Depuis quand êtes-vous arrivé à la Résidence Géhère Lamotte et que faisiez-vous auparavant ?
Je suis arrivé le 1er septembre 2018, j’ai succédé à Mme OSSARD qui a géré l’établissement 
durant 8 mois avant mon arrivée, et qui est toujours ma suppléante aujourd’hui. Auparavant, 
l’EHPAD était géré par M. PLASSAIS, directeur du centre hospitalier du Haut-Anjou à Château-
Gontier. Je suis originaire de Nantes, j’ai fais l’EHESP (École des Hautes Études en Santé Pu-
blique) pour devenir directeur d’hôpital. Ensuite, j’ai pu travailler en tant que directeur adjoint au 
CHU de Caen, puis sur Paris à la Fédération des Hôpitaux de France et également au Ministère 
de la Défense, pour l’armée où j’ai beaucoup appris durant cette expérience professionnelle très 
enrichissante. J’ai par la suite été directeur d’un EHPAD en Vendée, puis j’ai monté ma société 
durant 3 ans dans le soin des plaies notamment. 

l  Quelle est votre philosophie, votre façon de voir les choses au sein de cet EHPAD ?
Ma première priorité est le bien-être des employés, qui a nécessairement des incidences sur 
la vie de l’établissement et des résidents. Il faut en effet apprendre à bien gérer son travail, ses 
conditions de travail, car je souhaite avant tout améliorer leur vie au quotidien. 

l  Avez-vous des projets, de nouvelles actions que vous comptez développer au sein de la 
résidence ?
Je suis pour un contact avec les résidents le plus possible, et ne pas trop changer leurs habi-
tudes, ce qui est très important. Nous avons la chance d’avoir une très bonne animatrice, qui 
leur propose un panel d’animations diverses et variées, mais également un prestataire extérieur 
sur simple demande, qui propose de la musicothérapie, la découverte des animaux,… Mes pro-
jets : dans un premier temps, revoir les cycles de travail des employés ; dans un second temps, 
mettre en avant la communication sur le métier en EHPAD auprès des familles, des employés 
afin notamment que le personnel me fasse part spontanément des problématiques rencontrées. 
Notre grand point fort ici à l’EHPAD de Saint-Denis-d’Anjou c’est véritablement la dynamique du 
personnel, la proximité de l’établissement qui se trouve en plein bourg, c’est une entité très fami-
liale où le respect est le mot d’ordre et les prix y sont très abordables. 

l  Peut-on rappeler le nombre de lits dont dispose l’EHPAD et le personnel que cela 
représente ?
Nous avons 80 lits et officiellement cela représente environ 50 agents. Nous avons parfois 
des stagiaires qui réalisent bien la difficulté du travail dans ces établissements. Je remer-
cie toute l’équipe qui oeuvre au quotidien pour le bon fonctionnement de cette résidence. 
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Je vous remercie 
vivement 

pour le temps que 
vous m’avez 

accordé. 



 INTERVIEW DES CUISINIERS DE LA CANTINE SCOLAIRE 
DÉPART DE STÉPHANE AUROY - ARRIVÉE DE FRANÇOIS PORTIER

l  Stéphane, peux-tu nous dire quelques mots sur ton 
expérience vécue en tant que cuisinier à la cantine sco-
laire de Saint-Denis-d’Anjou ? 
Je suis plutôt satisfait, cela a été une très bonne expérience 
pour moi de travailler en contact avec les enfants, ce que j’ai 
bien apprécié. Ici, règne une bonne ambiance, c’est familial, 
chaleureux, et j’ai pu être autonome, travailler les menus seuls 
donc je ne peux être que ravi. 

l  Tu es proche de ton départ de ce poste, peux-tu nous parler 
de tes projets à l’avenir ? 
Au tout départ dès Janvier, je vais travailler chez un traiteur pour 
pouvoir combler une petite période car j’envisage dès septembre 
2019 de faire une formation « paysagiste » afin de travailler dans ce 
domaine que j’affectionne. J’avais envie de tourner une page pro-
fessionnellement, mais aussi d’avoir plusieurs cordes à mon arc, et 
comme à l’avenir j’aimerais bien pouvoir proposer des chambres d’hôtes dans mon domicile, c’est 
pour moi une envie de combiner cet ensemble : mon potager que je gèrerai afin de pouvoir propo-
ser mes produits à mes hôtes, mais aussi entretenir mon terrain grâce à ce métier de paysagiste 
que je souhaite exercer, tout en gardant ce côté « contact » que j’ai eu durant plusieurs années. 

l  Souhaites-tu passer un message, des remerciements ?
Je souhaitais dire que je suis content d’avoir travaillé avec cette équipe, avec Patricia nous avons 
été un bon binôme, mais aussi avec l’équipe en général : Lydia, Marie-Laure, Marie-Jo. Je quitte 
cet emploi car j’aspire à une nouvelle découverte mais je ne quitte pas le village que j’aime beau-
coup. Je souhaite remercier la municipalité, mes collègues de travail et particulièrement le maire, 
mon supérieur, car c’est quelqu’un d’humain avec son personnel et ce n’est pas partout pareil. 

l  Rencontre avec le successeur François PORTIER… Bonjour François, peux-tu 
nous parler de ton parcours professionnel, tes expériences avant ton arrivée ici ? 
Et bien je suis titulaire d’un BEP cuisine, j’ai fait l’école Hôtelière à Saint Nazaire. Puis, j’ai 
acquis de l’expérience tout d’abord en travaillant dans des restaurants gastronomiques 
plusieurs années. Ensuite, j’ai été restaurateur à mon compte pendant 3 années, avant 
d’intégrer la mairie de Changé en tant que responsable de cuisine et ce pendant 17 ans. 
Puis, j’ai remis en place une restauration avec le Conseil de Nuillé-sur-Vicoin et j’ai rempla-
cé Stéphane en 2015 pendant 3 mois, je m’y suis très bien plu et j’avais aimé l’ambiance, 
c’est pourquoi lorsque j’ai appris le départ de Stéphane j’ai postulé à la mairie.

l  Qu’est ce qui te plaît le plus dans ce métier ?
Je dirais tout d’abord le contact avec les enfants, mais également le montage de projets 
communs notamment sur le gaspillage ou l’équilibre alimentaire, en lien avec les écoles 
par exemple. L’enfant sera toujours au centre du projet commun. Les producteurs et com-
merçants locaux y auront une place importante. Ce qui me plaît aussi c’est de pouvoir 
élaborer mes menus en autonomie. Je suis très satisfait d’intégrer l’équipe existante et de 
mettre mes futurs projets en place. 

Merci pour ton accueil François et bienvenue à toi ! 
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 LAISSEZ-VOUS BERCER PAR LA DOUCEUR ANGEVINE DE SAINT-DENIS-D’ANJOU

Patrimoine architectural et pictural millénaire et venelles fleuries font de cette Petite Cité de Ca-
ractère l’un des plus beaux décors médiévaux de l’ouest de la France. Le patrimoine protégé de 
la cité lui donne un caractère assez exceptionnel : une maison canoniale, des halles datées de 
1509, entièrement rénovées en 2016 et pas moins de trois clochers classés, l’église de Saint-
Denis-d’Anjou ainsi que les chapelles de Saint Martin de Villenglose et de Varennes-Bourreau. 
L’écrin paysager de ce bâti offre de magnifiques balades : bords de Sarthe à Varennes, étangs de 
la Morinière, paradis des ornithologues, et dont le coteau sud voit pousser la seule vigne exploi-
tée du département, hommage à celle du XVIIIe siècle. 

 Visites toute l’année sur réservation :
l  Individuels : adulte 4€ (- de 10 ans gratuit)
Visite de la chapelle de Varennes-Bourreau 
ou de Saint Martin de Villenglose : 
adulte 3€ (- de 10 ans gratuit) 
l  Groupes (à partir de 20 pers) : 
3€/pers, sur réservation

 À faire : 
l  Visites virtuelles avec 
l’application BALUDIK
l  Parcours de courses d’orientation 
(toute l’année) 
l  Visites (individuelles, groupes, et gourmandes) 
l  Expositions, concerts tout au long de l’année

 PROJECTEURS SUR SAINT-DENIS-D’ANJOU 

En 2018, la petite Cité de Caractère qu’est Saint-Denis-d’Anjou a été mise à la lumière grâce à plu-
sieurs interventions, notamment celle de France 3 avec l’équipe de Pierre-Erik CALLY qui nous a fait 

l’honneur de passer la journée à sillonner les ruelles médiévales, afin de découvrir dans les 
moindres détails les atouts de notre jolie cité ! Nous les remercions pour le magnifique 

reportage qui est passé sur France 3 dans l’édition régionale des Petites Cités de 
Caractère, fin septembre 2018. La vigne Dionysienne a notamment été mise en 

valeur ! 

Le 12 septembre, quelques jours avant les Journées Européennes du Patri-
moine, c’est Gauthier PATURO, journaliste chroniqueur pour France Bleu 
Mayenne qui à son tour, s’est penché sur notre cité. Plusieurs interviews (cercle 

de femmes, présidents d’association) mais aussi une balade dans le centre 
ancien ont contribué à réaliser un beau reportage sur la radio mayennaise ! 
Un grand merci aussi à Gauthier pour son professionnalisme.

OU
QUOI

QUAND
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 RENCONTRE AVEC JACQUES LEFEBVRE : PLUS DE 40 ANS AU SERVICE 
DU TOURISME DANS LE DÉPARTEMENT ET SURTOUT À SAINT-DENIS-D’ANJOU !

l  Jacques, pouvez-vous vous présenter brièvement dans un premier temps ? 
Je suis né dans les Hauts-de-Seine en 1946, j’ai donc 73 ans bientôt et je suis arrivé à Saint-Denis-d’Anjou en 
1979. Je suis marié et nous avons une fille. Mon épouse et moi cherchions une grande maison puisque j’étais 
ébéniste. Je cherchais un atelier pour restaurer les meubles afin de les vendre ensuite sur Paris. Nous voulions 
aussi du terrain pour accueillir nos chevaux et nous avons eu un coup de coeur pour le Logis du Ray où nous 
nous sommes installés. 

l  Parlez-nous de votre parcours dans le Tourisme depuis le départ jusqu’à ce jour
Et bien tout a commencé avec René et Marie-Paule MARÉCHAL qui tenaient le restaurant tant renommé « L’Au-
berge du Roi René », 7 ou 8 ans avant que nous arrivions au village. Lui était Angevin, elle Vendéenne, ils avaient 
des chevaux donc la même passion que nous. Le « feeling cheval » a immédiatement opéré, nous sommes deve-
nus amis ! Ils tenaient le restaurant depuis 1970 environ, et Martine et moi avions pour projet de continuer mon 
métier d’ébéniste et ensuite de démarrer quelque chose autour du cheval au Ray. M et Mme MARÉCHAL ont décidé 
d’ouvrir le Syndicat d’Initiative du village au début des années 80 : René MARÉCHAL était le président et mon 
épouse Martine, la trésorière. Nous avons démarré tout bêtement par une exposition de cartes postales qui avait 
fort bien fonctionné, puis quelques années plus tard Martine est devenue présidente de l’association. Ce fut moi 
quelques années après, et à ce moment-là plusieurs animations avaient 
vu le jour avec le Syndicat d’Initiative : le marché de Noël ou encore les 
concerts, grâce aux bénévoles. Parallèlement j’ai ouvert une des 3 écoles 
d’attelage de France. J’ai ensuite décidé de lancer l’activité « balades en 
calèche » avec mes chevaux. De là a démarré l’activité des chambres 
d’hôtes/table d’hôtes en 94/95 chez nous car il fallait pouvoir proposer 
de l’hébergement aux touristes qui venaient découvrir le village. Martine 
y consacrait un temps complet. En 1986, j’ai créé avec mon ami Alain 
FAIVRE le Comité Départemental du Tourisme équestre de la Mayenne 
qui n’avait jamais existé et quelques années plus tard je suis devenu Pré-
sident du Tourisme Equestre Régional et de l’association « Cheval plus », 
tout ceci pendant plus de 20 ans !

l  Quels ont été les grands temps forts dans votre vie profession-
nelle ou les grandes dates à retenir ?
Il y en a beaucoup ! Je vais en citer seulement quelques uns qui 
m’ont marqué : 
- La formation professionnelle pour l’école d’attelage de 1997 
à 2017 avec l’ouverture du petit gîte où est installée ma fille 
Maud à présent
- La création de l’école d’attelage en 1996/97 
- Ma présidence du Syndicat d’Initiative et l’embauche des 
hôtesses dont Karine (toujours là aujourd’hui)
- Le lancement des balades en calèche (nos produits groupes 
qui ont attiré tant de visiteurs avec le restaurant La Calèche) 
- Le Trec Attelé et le championnat de France de Trec, sans 
oublier l’entretien des chemins de randonnées (si important 
pour Saint-Denis-d’Anjou)

l  Ce départ en retraite, est-ce une opportunité de continuer à faire vivre votre passion, à voir de nou-
veaux projets s’ouvrir ? 
Pour ne rien vous cacher, en totalité (école d’attelage et bourrellerie) j’ai dû former environ 2 500 personnes ! J’ai 
des bourreliers installés un peu partout en France, j’en ai formé certains qui travaillent actuellement au Puy du 
Fou et à l’Ile de la Réunion ! Pendant ma retraite, je souhaite continuer à léguer ce savoir-faire que j’aime tant 
offrir aux jeunes générations qui prendront la relève. Je continue à créer des étuis de dague comme aujourd’hui 
vous pouvez voir ! J’ai également des projets avec Elodie TRICOT et Camille HAYER comme : perdurer l’ani-
mation Rallye équestre ou encore initier Elodie à la bourrellerie afin qu’elle utilise ce savoir-faire à l’avenir et le 
fasse connaitre à son tour ! Je souhaite remercier mon épouse qui m’a énormément épaulé durant toutes ces 
années car sans elle, rien n’aurait vu le jour ! Et bien sûr toute l’équipe du Syndicat d’Initiative et la municipalité 
qui a pu travailler en ma présence et nous accorder sa confiance. 

Nous vous souhaitons une bonne retraite Jacques 
et encore merci pour toutes ces années au service du Tourisme ! 

« Il faut croire en ce qu’on fait, 
si on n’y croit pas, 

rien ne verra jamais le jour...»



 POMPIERS : PASSATION DE COMMANDEMENT ENTRE MICHEL CLAVREUL 
ET ADRIEN HUBERT. RENCONTRE...

« Je n’ai rien fait 
d’exceptionnel,

 je n’ai fait que rendre 
à la société 

ce qu’elle me donne »

l  Michel, il y a quelques jours lors de la Sainte Barbe, tu achevais ta mission de chef de centre 
au profit d’Adrien qui prend la relève. Que peux-tu nous dire sur ton expérience vécue en tant 
que Sapeur Pompier puis chef de centre durant ces années ?
Il n’y a pas réellement de différence entre ma mission de Pompier et celle de Chef de centre car pour 
moi c’est la mission « porter secours à la population » qui résume cette vocation. Je suis pompier 
depuis 36 ans. En 1989, je suis devenu adjoint chef de centre, et en 2002 soit pendant 16 ans, chef de 
centre. Cette fonction de chef de centre est surtout une responsabilité. Bien sûr cela demande un peu 
plus de travail, notamment de l’administratif. Ce sont des décisions à prendre seul, au sein du centre 
de Secours, c’est être garant de la bonne organisation en interne. J’ai de mon côté, le sentiment d’un 
service bien accompli. 

l  Quelles sont les difficultés principales que tu as pu rencontrer durant ces années ?
J’ai eu des interventions difficiles, qui demandaient beaucoup de réflexion. Il faut énormément d’adap-
tation, on fait du mieux possible, on essaie d’intervenir au plus vite et de la meilleure façon. On a la 
satisfaction d’avoir la reconnaissance des victimes, des sinistrés, parfois il arrive qu’on rencontre des 
gens mécontents mais c’est relativement rare. Nous pouvons rencontrer aussi parfois des difficultés 
de recrutement, mais depuis la mise en oeuvre du plan d’action du SDIS (Service Départemental 
d’Incendie et de Secours), nous avons une nette amélioration de ce côté. 

l  Qu’as-tu le plus apprécié dans cette mission de 
chef de centre ? 
Je dirais en priorité les nouveaux aménagements : 
cette nouvelle caserne a apporté un souffle important 
pour les pompiers, nous travaillons dans de meilleures 
conditions, c’est très agréable. Nous avons également 
acquis de nouveaux engins. Des choses parmi d’autres 
que j’ai beaucoup appréciées, ce sont par exemple des 
faits anecdotiques qui me font encore rire. Par exemple, 
une fois je me rappelle, nous sommes sortis pour un 
« nid de freulons », et en réalité il n’y avait qu’un seul 
freulon ! C’est parfois des situations drôles aussi qui 
nous marquent ! 

l  Souhaites-tu ajouter quelque chose pour terminer ?
Je voudrais simplement remercier ceux qui m’ont accueilli 
en tant que Sapeur Pompier, qui m’ont formé et ceux 
qui m’ont supporté durant toutes ces années -aussi bien 
mes collègues de travail que ma famille car mine de 

rien c’est un sacré engagement et cela prend beaucoup de temps !

Un grand merci à toi Michel et bonne retraite !

ENTREPRISE DE CHARPENTE
COUVERTURE - RAMONAGE

ZINGUERIE

Jean-Marie RICHER
11, route du Cimetière

53290 St-Denis-d’Anjou
Tél. 02 43 70 52 80

Fax : 02 43 70 59 94
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Conseillère en immobilier
sur ST DENIS D’ANJOU ET SES ENVIRONS

Contactez-moi dès aujourd’hui 
au 06 77 23 57 36

Vous souhaitez :
 Une ESTIMATION GRATUITE ?
 VENDRE ou ACHETER un bien immobilier ?
 Des INFORMATIONS, des CONSEILS ?

Conseillère en immobilier
ST DENIS D’ANJOU et ses environs
06 77 23 57 36
www.axo-actifs.fr

Sandrine CONGNARD HARDY

Agent Commercial Inscrite au RSAC de Laval N° 801802455
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l  Adrien, depuis combien de temps es-tu  
Sapeur Pompier à Saint-Denis-d’Anjou et 
était-ce un rêve de petit garçon de te mettre 
un jour au secours d’autrui ? 
Je suis sapeur pompier depuis exactement 15 
ans au 1er décembre 2018 et au grade d’adju-
dant. En fait, étant jeune, à Saint-Denis, il y avait 
le comice agricole avec notamment des démons-
trations d’engins, des manoeuvres et cela m’a 
vraiment attiré ! Puis la seconde expérience vé-
cue qui m’a donné le « tilt » de devenir pompier, 
c’est en 1995, j’étais petit, mes parents ont été si-

nistrés par les inondations du côté de Varennes et les Sapeurs pompiers qui sont 
intervenus sur place m’ont tout de suite donné l’envie d’en faire un jour partie ! 

l  Es-tu satisfait de devenir chef de centre et as-tu des attentes particu-
lières, des craintes ? 
Oui, je suis ravi de cette nouvelle affectation. Ma seule crainte serait peut-être 
de ne pas avoir suffisamment de personnel la journée pour intervenir car c’est 
une des seules problématiques à ce jour. Le week-end nous avons 4 équipes 
d’astreinte donc nous n’avons pas du tout ce souci mais la semaine c’est diffi-
cile. En revanche, je vais avoir des projets, comme le projet « Jeunes Sapeurs 
Pompiers » qui consiste à former des jeunes de 12 à 13 ans le samedi matin 
par exemple. Ce serait sur 4 ans afin de les emmener jusqu’à 16 ans pour 
leur permettre de devenir sapeurs pompiers et d’être professionnellement prêts. 
Ce serait des sessions de 8 jeunes à former et j’aimerais mettre ça en place 
en 2019 ou 2020. J’aimerais également proposer aux écoles en 2020 une ma-
noeuvre pédagogique afin de faire connaitre la mission de pompier aux enfants, 
et pouvoir pourquoi pas susciter des vocations !

Je souhaite tout particuliè-
rement remercier Michel de 
m’avoir fait confiance et de 
m’avoir choisi comme suc-
cesseur. Enfin, je voudrais 
adresser un message : 

Si les Dionysiens ou  
les personnes habitant  
dans un rayon de 6km  

sont prêts à rendre  
service à la population, 
à se mettre au secours 

 de la personne  
et ont de la disponibilité,  

s’ils ont entre 16 et 55 ans 
et sont en bonne santé 

et conditions physiques, 
qu’ils me contactent 

au 06.76.28.36.75 

Merci beaucoup Adrien 
et encore 

félicitation à toi !

UN
MESSAGE



 PASCAL DELAUNAY, VIGNERON VITICULTEUR

l  Comment êtes-vous devenu vigneron ?
« Je suis tombé dans la marmite ». Mon père était vigneron d’une vigne de 12 hectares. Dès l’âge de 5 ans je 
l’accompagnais dans les vignes. J’étais l’ainé de 6 enfants, une passion pour le vin s’est construite naturellement.

l  Vous étiez au travail très jeune, mais vous êtes allé à l’école ?
Oui, un cursus normal, école élémentaire, puis collège et lycée, et j’ai terminé par un BTS « viticulture et œnologique ».

l  Et vous êtes devenu viticulteur ?
Oui à la sortie des mes études, la vigne de mon père ne pouvait occuper 2 personnes, alors j’ai travaillé à mi-
temps à la vigne et j’ai créé un laboratoire local d’analyses, qui manquait dans notre secteur. Au bout de 5 ans, 
j’ai succédé à mon père. J’ai développé mon outil de travail et aujourd’hui, le Château de Putille représente 63 
hectares de vignes en production.

l  Quel type de vins produisez-vous ?
Une gamme complète de vins d’Anjou, rouge, rosé et blanc : Anjou village en rouge, Blanc liquoreux, Blanc 
sec tendre, Crémant. Toujours cépage chenin, qui a historiquement fait la richesse de l’Anjou.

l  Et comment percevez-vous le domaine de la Morinière ? 
Pour une première année, c’est une réussite ! Le soleil 2018 a permis d’obtenir un taux d’alcool de 14 %, 
très peu d’acidité. Vous aurez un blanc sec « tendre » agréable et à consommer de suite, mais qui pourra se 
conserver plusieurs années. Je souhaite une bonne dégustation à tous les Dionysiens !

36

« Je suis tombé 
dans la marmite ».

 Pascal et Donatien Delaunay, Père et fils
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 RENCONTRE AVEC AMANDA TIBO 

l  Bonjour Amanda, peux-tu te présenter pour les Diony-
siens qui ne te connaissent pas encore ?
Je suis Brésilienne, j’habite exactement à 2h d’avion de Rio 
de Janeiro avec mes parents et mon frère de 17 ans, et moi 
j’ai 16 ans, je suis scolarisée en 1re au lycée. Ma maman 
est avocate de métier à l’origine, mais elle travaille mainte-
nant dans la salle de sport de mon papa (Cross Fit), salle où 
l’on propose de la musculation, de l’entrainement physique 
(course, cardio) et tous les deux ils travaillent en passion 
dans ce domaine. Mon papa est un champion dans la caté-
gorie, il est arrivé 2 fois 1er au Brésil en Cross Fit, et il est 11e 
au niveau mondial, j’en suis fière !

l  Peux-tu nous parler de ta vie au Brésil et de celle en 
France ainsi que ton envie de venir dans notre pays ?
Au Brésil, j’ai beaucoup d’amis, on fait plein d’activités, de 
sorties, car c’est très grand. La ville où nous vivons compte 
environ 210 000 habitants, mais il faut aussi faire très attention car malheureusement l’insécurité est là aussi. 
J’ai eu très envie de venir en France car, pour étudier et avoir un bon emploi au Brésil plus tard, il faut parler 
plusieurs langues et avoir plusieurs expériences dans les pays autres que le nôtre, et j’avais l’idée de venir en 
France car ici il y a beaucoup de respect, d’amabilité, d’éducation, ça m’attirait beaucoup ! Grâce à l’associa-
tion « Experimento » qui est le nom brésilien, et CEI (nom français) qui est une association de séjours linguis-
tiques, je me suis décidée à tenter l’expérience et je suis donc arrivée dans ma famille d’accueil, chez Isabelle 
et Hervé CHEVREUX le 12 septembre 2018. Je repartirai au Brésil chez moi en février 2019.

l  Que peux-tu nous dire sur ta famille d’accueil, sur la façon de vivre en France, ce que tu aimes, 
n’aimes pas ? 
Je m’y sens comme chez moi, ils m’ont très bien accueillie tous les cinq, et les Dionysiens également. 
J’ai découvert de jolis sites comme le Mont Saint Michel, Saint Malo. Ce que j’aime particulièrement c’est 
la gastronomie française, le respect, les animations (comme Halloween que j’ai pu découvrir à Saint- 
Denis : ça m’a beaucoup amusée car chez nous ce n’est pas fêté !) Ce qui me manquerait le plus c’est 
la chaleur humaine (car chez nous il n’y a pas de poignées de main comme ici, on se fait des câlins, des 
embrassades chaleureuses mais pas en France,!), le climat aussi me manque (il fait chaud au Brésil !) 
et les chats que j’adore ! Bien sûr mes amis et ma famille me manquent aussi. 

l  T’es-tu bien habituée scolairement en France ? 
Et bien oui, je suis mes cours comme au Brésil, en 1re, mais au lycée Victor Hugo à Château-Gontier, 
j’ai dû apprendre à me faire de nouveaux amis et ça n’a pas été facile au début, mais doucement j’y 

arrive, j’aimerais les voir pendant les vacances scolaires mais ce n’est pas facile, car ils 
travaillent ou leurs parents travaillent. Dans mon lycée 

au Brésil, j’ai des amis qui viennent de Thaïlande, Hol-
lande, Canada, USA, c’est très varié, et donc très ou-
vert d’esprit, mais ici on ne le retrouve pas en France, 
c’est différent. Je me plais beaucoup à Saint-Denis, 
il ne manquerait qu’une grande ville à proximité pour 
me permettre de voir beaucoup de monde et de faire 
des d’activités (comme le sport). 

l  Peux-tu dire que c’est une bonne expérience pour 
le moment, ce séjour linguistique ici et t’apporte-t-il 
d’un point de vue de l’apprentissage de la langue ?
Oui je suis ravie de ce séjour ici, et je parle de mieux  
en mieux en Français ! Je remercie beaucoup ma fa-
mille d’accueil, et les Dionysiens qui m’ont très bien 
accueillie ! 
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 CENTENAIRE : 
11 NOVEMBRE 1918 - 11 NOVEMBRE 2018 

l  Que s’est-il passé à Saint-Denis-d’Anjou 
ce 11 novembre 1918 ?
Lundi 11 novembre 1918, 11h : dans toute la France, 
les cloches sonnent à la volée. Au front, les clairons bon-
dissent sur les parapets et sonnent le « Cessez-le-Feu », 
« Levez-vous », « Au Drapeau ». La Marseillaise jaillit à 
pleins poumons des tranchées. Même soulagement en face, 
dans le camp allemand. Pour la première fois depuis quatre ans, 
Français et Allemands peuvent se regarder sans s’entretuer. L’armis-
tice, c’est-à-dire l’arrêt des combats, a été conclu le matin entre les Alliés et 
l’Allemagne, dernière des Puissances Centrales à rendre les armes. Il laisse derrière lui 
9 à 10 millions de morts et 6 millions de mutilés. A Saint-Denis-d’Anjou : la population en 
1911 comptait 1 875 habitants, dont 94 sont tombés pour la France lors de cette guerre, 
soit 5,01 % de la population. Le Maire entre 1914 et 1918 était Georges PASQUIER-VAU-
VILLIERS. Le village de Saint-Denis-d’Anjou aura perdu bon nombre de ses hommes soit 
au combat, soit des suites de blessures quelques mois après cet armistice, mais gardera 
en mémoire que grâce à tous ces soldats : Nous sommes libres ! 

l  100 ans plus tard 
Les membres de l’AFN, le Conseil Municipal Jeunes, et bon nombre de Dionysiens se sont 
réunis pour cette commémoration du centenaire de la guerre 14/18 afin de faire perdurer la 
pensée, la reconnaissance. Une gerbe a été déposée au Monument aux Morts pour cette 
occasion, avant la lecture des noms des morts pour la France. Et chant de La Marseillaise ! 

 ASSOCIATION DES FAMILLES 
DE TRAUMATISÉS CRÂNIENS 
& DE CÉRÉBROLÉSÉS DE LA MAYENNE

Vous ou l’un de vos proches êtes 
concernés par le traumatisme crânien 

ou une lésion cérébrale ?

130, Avenue Chanzy - 53000 LAVAL 
aftc53@outlook.com

02.43.08.61.54 / 06.20.79.73.66 / 
06.23.79.45.68

L’AFTC 53, créée le 6 juin 2018 à l’initiative 
de plusieurs familles Mayennaises, est là pour 
vous aider, vous accompagner, vous conseil-
ler. Tous concernés par les conséquences 
sociales, familiales, médicales, financières 
et surtout par les obstacles administratifs, 
nous souhaitons vous apporter notre soutien 

et notre expérience. N’hésitez pas à 
nous contacter…

Nous connaître, nous réunir, 
nous rencontrer, échanger pour 
envisager ensemble des actions 
concrètes dans notre départe-
ment pour proposer une prise en 
charge adaptée.

PROJET
NOTRE



Vie associative

 COMITÉ JUMELAGE

30e anniversaire du Comité de Jumelage 
Les Dionysiens se déplaceront à Buxheim le jeudi 30, vendredi 31 mai, 1er et 2 juin 2019. 

La délégation participera à l’inauguration 
du nouveau centre de Secours Incendie 
de Buxheim, le précédent ayant subi un 
incendie. 

Réunion de bureau du comité : 
Vendredi 22 février 2019
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Un avant-goût du 30e anniversaire 
avec quelques souvenirs 

de la soirée du 20e anniversaire 
en mai 2009 à Buxheim.

 PAROISSE STE BERNADETTE DE BELLEBRANCHE

ÉGLISE DE ST-DENIS-D’ANJOU
Saint Denis : Fête patronale : 9 octobre

EN CAS DE BESOIN, A QUI S’ADRESSER ?
 Baptême, mariage, messe, confessions, sacrement 

des malades,... :
Accueil paroissial : 02 43 70 50 34
1 place d’Armes 53290 BIERNE-LES-VILLAGES 
Courriel : paroissestebernadettebellebranche@orange.fr    

 Sépulture :
Appeler uniquement le 06 65 19 81 67
Une personne vous mettra en contact avec un prêtre, un 
diacre, ou un guide de sépulture.58 30 46 02



Focus sur la rando médiévale du 2 septembre : matin 

Les chevaux parés de leurs habits médiévaux ont 

enchanté nos marcheurs sur le parcours pédestre
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Ets CHÉHÈRE
CHARPENTE - ESCALIER - ISOLATION - PLACO 

MENUISERIE GÉNÉRALE BOIS - PVC - ALU

53290 St-Denis-d’Anjou - 02 43 70 63 57

 LES RANDONNEES DIONYSIENNES À PIED, À VELO ET À CHEVAL.

L’association compte en 2018 une trentaine 
d’adhérents répartis sur les 3 sections proposées.

Lors de cette année 2018 ont eu lieu :
 1 randonnée pédestre et VTT le 10 juin
 1 randonnée équestre le 1er juillet
 1 randonnée pédestre sur le thème « médiéval » 

le 2 septembre.

À côté de ces activités, des membres oeuvrent pour 
faire en sorte que les chemins dionysiens soient 
praticables. De nouveaux chemins ont été créés en 
2018 comme celui reliant Chemiré à Morannes avec une belle 
découverte : 



 A.D.S. GYM VOLONTAIRE

Depuis septembre, bon nombre de nouvelles 
inscrites sont venues intégrer le groupe pour se 
retrouver tous les lundis matins, de 10h à 11h à la 
salle des sports pour une heure de renforcement 
musculaire, travail de l'équilibre et de la coordi- 
nation entre autres (pilates, relaxation...).

Nous souhaitions remercier la municipalité
 pour son soutien financier afin de maintenir 

cette activité sur Saint-Denis-d'Anjou. 

Notre Assemblé Générale s’est déroulée le 28 Janvier, suivie de la traditionnelle galette des rois. 

Le 3 février à Argentré a eu lieu le cross 
départemental des Sapeurs-Pompiers. 

Saint-Denis-d’Anjou était représentée 
par les sportifs de la caserne :

 Alain FOUASSIER, Jean-Claude LEPINEAU, 
Fabrice DALMONT, Adrien HUBERT, 

Nicolas FRAQUET, Amandine FERRAND, 
Thomas MOLS, Clément LEPINEAU et Rémi 

FOUASSIER.

l  Le 1er juillet, pompiers actifs, conjoints, conjointes, anciens sapeurs-pompiers et enfants étaient 
réunis au parc du pévignon pour un pique-nique.
l  Le 10 novembre, nous nous sommes également tous retrouvés pour une super soirée au Cabaret 
Live de Château-Gontier.
l  Notre traditionnelle Sainte Barbe a eu lieu le 8 décembre, avec cette année une touche d’émotion 
avec la passation de commandement entre Michel CLAVREUL et Adrien HUBERT.

Nicolas CHEHERE et Adrien HUBERT ont été promus Adjudant-Chef. Richard HERIVEAUX a été 
promu Adjudant, et Ronan CHEVY sergent. Fabrice DALMONT et Hervé LEBREC recevaient une 
médaille pour leurs 20 ans de services.

Au nom de l’amicale, je tiens à remercier l’ensemble des habitants du village  
de Saint-Denis-d’Anjou de nous ouvrir leurs portes lors de notre passage pour le calendrier.

     Amandine FERRAND, Présidente de l’Amicale

 AMICALE DES SAPEURS-POMPIERS
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Pour pratiquer cette activité, 

il n'y a pas de limite d'âge (réservé 

aux adultes), il faut uniquement 

être disponible le lundi matin, 

et bien sûr les hommes 

sont les bienvenus ! 

Pour tout renseignement ou nouvelle inscription, 
contactez Chantal Jacob au 02 43 09 07 28. 



 

Cabaret 2018 
Troisième édition de cabaret pour l'association, 

 celui ci s'est déroulé au domaine du Denais !  
Le public est venu nombreux découvrir les nouveaux numéros :  

danse, musique, théâtre, chants... une belle édition  
 

 
 

Les Estiv'Halles 2018  
Le marché du 10 juillet s'est tenu dans un contexte particulier,  
coupe du monde de foot . Belle ambiance cependant avec un public  
plus restreint qui ne voulait plus partir. Le marché du 21 août a tenu  
toutes ses promesses, beaucoup de monde ,une buvette dévalisée  
et des exposants et visiteurs satisfaits. Bruno 
 
 

Concert de Jean 
Fin d'août, devant notre local, Jean est venu nous montrer son spectacle Cordes et Âme. 
 Ses compositions à textes riches et variées accompagnées de sa guitare ont pu résonner  

aux cœurs et aux oreilles des participant(e)s. Merci pour celle belle soirée! 
 

Cercles de paroles 
Encore de nombreux thèmes visités au cours de cette année ont rassemblé quelques personnes autour de Jean l'animateur 

de ces temps. Toujours des échanges forts enrichissants autant personnellement qu'humainement 
 

Laines et chiffons 
Cette année, nous avons accueilli durant plusieurs week-end, Catherine, 
couturière experte. Elle nous guide dans la pose des fermetures éclairs, des 
encolures, des ourlets. Nous nous réunissons aussi tous les mardis soirs à partir 
de 20h15 au local près de la Pharmacie autour de divers ouvrages (couture, 
tricot, crochet, broderie, création et réparation de vêtements). N’hésitez pas à 
venir nous rejoindre ! L’équipe Laines et Chiffons 
 
 

Vannerie 
 

3 après midis de janvier en salle bien au chaud pour réaliser  
des articles de vannerie avec de l'osier fraichement cueilli,  

nous étions 2 participants pour créer plateau à fromage et paniers.  
Le rdv sera reconduit en janvier prochain. Grégory 

 

Atelier Pain 
Peu d'ateliers se sont déroulés cette année, le lundi ne convient pas à tous, mais de belles réussites ont récompensé les 

audacieux. A priori les remplaçants d'Odile et Marylène nous 
permettent de poursuivre cette activité. Bruno 

 
Cercles de Femmes 

 Proposées par Emilie, des temps toujours précieux pour se retrouver entre femmes.  
Merci aux participantes!  

 
Atelier création de pastilles au miel 

C'est un échange de savoir que nous a proposé Ophélie apicultrice et habitante du village lors d'une soirée de printemps.  
Peu de participant mais un atelier riche en échanges et création. 

 

Et aussi les dictées mensuelles, elle réunissent toujours des amateurs d'orthographe! 
 

Et le vin chaud offert par l'association au marché sous les Halles Noël dernier. 

Association Dyonisienne L'ère de Lien, créée en 
2012, favorise le lien, le partage de savoir faire et 
l'organisation d'activités locales en rapport avec ses 
valeurs. Merci à tous ceux qui ont participé à la vie 
de l'association  cette année! 

Contact: leredelien@gmail.com 

 ÈRE DE LIEN
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Rencontre avec Nicole LUSLEY et Maxime BLANCHARD du Club : 

l  Depuis combien d’années donnez-vous de votre temps au sein de cette association ?
N et M : Et bien depuis 2003 environ, nous sommes dans le bureau depuis 15 ans. 
N : Pour ma part, je suis présidente depuis 10 ans. Nous pouvons dire qu'il y a une très 
bonne entente et ce, depuis toujours. 

l  Qu'aimeriez-vous voir renaître aujourd'hui au Club du Bon Accueil ?
N : Peu de nos adhérents bénéficient encore d’une bonne mobilité, du coup on a beaucoup 
moins de fréquentation à nos animations, alors notre souhait serait de pouvoir re-développer 
toutes nos sorties à la journée comme nous le proposions auparavant. 

M et N : Nous avons des idées comme des journées sur Nantes 
(avec un déjeuner en bateau sur l'Erdre), ou sur d'autres ma- 
gnifiques endroits à découvrir, on se souvient par exemple de nos 
découvertes des chantiers navals de l'Atlantique, ou des villages 
comme Louresse Rochemeunier. 

l  Comment décririez-vous l'ambiance qui règne au Club ?
M : C'est une ambiance très chaleureuse ! Tout le monde se 
connait, se parle, se comprend. 
N : On peut y entrer à n'importe quel âge ! Nous avons des 
nouveaux adhérents qui viennent découvrir dès 50 ans par 
exemple, et nous avons des amis de 85, 90 voire 95 ans ! Ce qui 
est bien dans notre association, c'est qu'il n'y a aucune obligation !  
On vient quand on le veut. 

l  Avez-vous des projets, des attentes pour l'avenir et pouvons-nous rappeler votre bureau ?
Actuellement, nous proposons toujours nos 2 
concours de belote à l'année (1 au printemps 
et 1 à l'Automne) et nos mini-concours 2 fois  
par mois. Nous aimerions proposer si nos 
adhérents y sont favorables, des après-
midis jeux de société (tarot par ex, ou autre). 
Actuellement, nous avons 90 adhérents au 
Club et 10 membres au sein du bureau. 

 CLUB DU BON ACCUEIL 

Un grand merci  
pour 

cet interview!

Présidente : 
Nicole LUSLEY ;

 Secrétaire : 
Maxime BLANCHARD ; 

Secrétaire Adjoint : 
Thérèse NAIL ; 

Trésorier : 
Pierre LEDRU ; 

Trésorière adjointe : 
Eliane LEMOTHEUX
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 LE VOUS
Le VOUS (Véritable Orchestre d’Ukulélé de Saint-Denis-d'Anjou) qui a maintenant 6 années d’existence a été créé dans le but d'avoir un groupe capable en moins de six mois, de jouer lors du festival de 2013 (certains des membres étaient à l'époque novices dans le ukulélé et/ou dans la musique).

Le VOUS est devenu une association 
au mois de février de cette année

.  
C'est maintenant un groupe 

d'une bonne vingtaine de musiciens-chanteurs 
au répertoire varié, qui répètent 

tous les mardis soirs vers 20h15 
à la garderie de Saint-Denis-d'Anjou.

l  21 février : Participation à la soirée 
cabaret au domaine du Denais à Saint-
Denis-d’Anjou
l  16 mars : Concert de la Saint Patrick au 
V&B de Château-Gontier
l  2 juin : Concert commun avec les 
chorales d’Auvers-le-Hamon et Champigné 
en l’église d’Auvers-le-Hamon
l  7 juin et 3 juillet : Concert avec les petits 
à la micro-crèche de Miré
l  21 juin : Fête de la musique à Avoise

l  Juillet et août : Déambulation aux 
différentes tables lors des Estiv’Halles de 
Saint-Denis-d’Anjou
l  21-23 septembre : Concert sur la scène 
ouverte lors du festival d’ukulélé de Ville- 
neuve-le-comte (Seine et Marne)
l  23 novembre : Concert lors de la soirée 
des nouveaux arrivants à Saint-Denis-d’Anjou
l  24 novembre : Concert lors du forum du 
CIAS de Château-Gontier consacré à la 
cuisine à Saint-Denis-d’Anjou
l  8 décembre : Participation au téléthon à 
Sablé-sur-Sarthe

On a pu voir le VOUS cette année 
sur différents évènements :
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L’atelier - RENOVCUIR
ZI Route de Sablé
53290 St Denis d’Anjou
ouvert du lundi au vendredi :
9h/12h30 - 13h30/17h

02.43.70.69.18 - 06.85.75.75.10
renovcuir@wanadoo.fr

- Réfection
 fauteuils club
 voltaires
 bridges
 chaises diverses
 canapés
 vêtements
 intérieur auto
 fauteuils médicaux

- Changement de vos cuirs
- Sellerie automobilewww.renovcuir.fr

RENOVCUIR CC 85x55 NEW.indd   1 25/03/15   18:55

Le magasin - TECHNOCUIR
10 Rue Beaurepaire
49100 Angers
ouvert du mercredi au samedi :
9h30/12h30 - 14h/18h30

02.41.24.00.10 - 06.85.75.75.10
technocuir@orange.fr

www.technocuir.com

- Vente de fauteuils club
- Produits d’entretien
 (fabriqués par nos soins)
- Etude et devis sur demande 
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L’invité de l’édition 
sera le Brésil et son cavaco 

(ancêtre de l’ukulélé). 
 

Comme les autres fois, le festival 
proposera de nombreuses 

animations : mini/master classes, 
concerts (professionnels et amateurs 

du grand Ouest), animations 
pour enfants, tombola, parade, 
restauration, marché, luthiers 

et exposants. 

Après le succès des trois 
premières éditions le VOUS 

organisera le week-end 
de la pentecôte (8 et 9 juin 2019), 

le Maine Uke Festiv’Halles 4, 
festival d’ukulélé.

Dans le cadre du festival, le VOUS anime également depuis septembre une initiation 
au ukulélé à l’école de Saint-Denis-d’Anjou avec les CM1 et CM2 tous les vendredis. 

Le but est qu’à partir de janvier 2019, les élèves qui seront présents au festival, 
répètent des chants qu’ils joueront avec le VOUS lors du festival.

La plupart des animations seront gratuites.



 UNION SPORTIVE DIONYSIENNE

Le 16 juin 2018 l’USD organisait un 
tournoi pour les équipes U11 et U15 où 
environ 260 enfants étaient présents, 
un véritable succès. Au terme de cette 
journée l’équipe de Sablé-sur-Sarthe 
l’emportait en U11 et Evron en U15. 

Fort de cette réussite, 
nous renouvelons ce tournoi 

le 15 juin 2019.

L’équipe de Sablé-sur-Sarthe 
victorieuse en U11.

Pour cette saison 2018-2019, les effectifs de nos équipes jeunes ont largement augmenté, 
l’effet coupe du monde y est certainement pour quelque chose. L’U.S.D compte aujourd’hui une 
équipe dans chaque catégorie, des U7 aux U17, trois équipes séniors et une équipe loisir. Les 
U7, U9, U11 et U13 peuvent désormais jouer le week-end avec des maillots flambants neufs 
grâce au généreux don de Mme DE LA POYPE, habitante de Saint-Denis-d’Anjou.

Avec l’aide d’Alassane Koné habitant de Saint-Denis- 
d’Anjou, nous avons pu créer un partenariat avec 
un centre de formation d’Abidjan. Un colis rempli 
de maillots a été adressé en Côte d’Ivoire pour 

permettre à ces jeunes Africains d’être 
équipés au mieux.

Les jeunes Dionysiens pour l’entrée sur le terrain lors du 3e tour de coupe de France face à Saint-Berthevin.
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EN 2019

RENDEZ-
VOUS

https://us-dionysienne.footeo.

com/

Facebook : 
Union Sportive 

Dionysienne

SUIVRE : 
POUR

NOUS



MADAME

UN GRAND
MERCI

En 2018 et comme chaque été depuis des années, les bénévoles 
et adhérents de l'Association, ont apprécié de se retrouver à la Chapelle. 

La messe dominicale a été dite, rassemblant de nombreux Dionysiens et habitants de villages 
proches. Ces derniers ont pu constater que les statues de la Chapelle ont été posées à nouveau 
sur leurs socles muraux, comme à l'origine. La météo très perturbée avec de la pluie, n’a pas 
entamé l’enthousiasme des participants qui ont apprécié le verre de l'amitié, offert par la commune, 
sous le chapiteau installé pour le repas convivial.

Une centaine de participants comme chaque année, 
manifestaient le plaisir de passer 

un bon moment ensemble. 

L ' a p r è s - m i d i , 
contrairement à 
certaines habitu- 
des acquises, des  
jeux de société ont  
été proposés à  
l'achat en décou-
vrant en amont 
les règles. 

 LA QUINZIÈME FÊTE ANNUELLE DE VARENNES 

Le Comité de pêche s'occupe principalement 
de la gestion des deux étangs de la Morinière : 
le petit de 1ha8 et le grand de 8ha. Il procède régulièrement à d'importants alevinages. Ces deux 
étangs sont riches en espèces piscicoles (brochets, sandres, perches, black-bass, carpes, touches 
et gardons) pour le plus grand plaisir des pêcheurs.  

Le cadre de verdure 
équipé de tables, permet 
aux pécheurs de passer 

d'agréables journées.

En mai prochain, cette même fête sera proposée 

par l'Association à Saint Martin de Villenglose, 

respectant la notion d'alternance 

votée par les adhérents de notre Association. 

Encore une fois, cette journée  
très conviviale instituée 

par Mme Anne du GENESTOUX, 
a permis la réunion de familles 

et amis de la commune. 
Mme du GENESTOUX 

quitte notre région, 
pour rejoindre ses enfants 
et petits-enfants, à Paris.

 COMITÉ DE PÊCHE 
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Le bureau 
est composé de : 

l P. LIMOUSIN (Président) 

l G. JACOB (Vice Président) 

l J.RIVIERE (Trésorier)

l R. DUVAL (Secrétaire) 



 BIBLIOTHÈQUE

L’année 2018 aura été pour les bénévoles  
de la bibliothèque une année charnière :  

après 10 ans de bons et loyaux services l’ordinateur rend l’âme 
peu à peu, c’est pourquoi nous avons été contraints de fermer 

pendant 5 semaines après la rentrée d’été.  
Veuillez nous excuser de cette fermeture non prévue. 

Vous aimez les livres, les  
BD, partager vos connais- 
sances littéraires ou tout 
simplement donner du temps 
pour couvrir les livres, faire les permanences, 
participer aux achats, aux activités.

N’hésitez plus à nous rejoindre !

l  accueil du centre d’ados 
en juillet et récemment 

lancement de cours d’Allemand 
gratuits avec Mme LE GALL 

(bénévole et passionnée pour 
cette langue et ce pays),Tobias, 

Lena et leur ami le Dragon.

BESOIN DE

NOUS
AVONS

VOUS

Malgré tout, nous avons œuvré 
comme chaque année pour 
répondre à vos besoins : 

l  achat ou échange de livres 
avec BDM, 

l  accueil de classe avec  
la maternelle et le primaire, 

l  possibilité d’emprunter DVD  
et CD audio, 

l  prix bull gomme permettant  
à nos jeunes lecteurs de BD de 
découvrir de nouveaux auteurs,

Contact : 
02.43.07.54.07

bibliotheque
@saintdenisdanjou.com

Place de l’Europe  
près de la maternelle
Ouverture : les mardis  

et mercredis de 16h à 18h
et le samedi de 10h30 à 12h

06 08 04 72 50

LE PAYSAGE DIONYSIENLE PAYSAGE DIONYSIEN
ENTRETIEN (TAILLE, TONTE,...)
AMÉNAGEMENT ET CRÉATION

PARCS ET JARDINSPARCS ET JARDINS PROFESSIONNELS& PARTICULIERS

CRÉDIT 
D’IMPÔT

50%
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 ASSOCIATION DU PÉVIGNON

L’année 2018 pour l’association 
du Pévignon a été riche 

d’actualités, mais aussi fidèle 
pour ce qu’elle représente : 

« La Paroisse »

Tout d’abord, la tempête qui a  
arraché un tilleul historique en  
janvier et cassé le mur de la propriété,  
ainsi que la destruction d’un nid de frelons asiatiques présent 
dans un arbre, tout cela a été nettoyé et réparé.

L’association met à disposition de tous, sur location, 

le Parc, des tables et des bancs pour l’organisation 

de vos fêtes dionysiennes ou privées. 

À NOTER

Vous êtes invités 
à réserver 

le 15 juin 2019

Ensuite, le Pévignon a reçu les paroissiens de  
Ste Bernadette de Bellebranche le 20 mai 2018,  
la journée a débuté par une messe suivie d’un 
déjeuner convivial au parc du Pévignon à St-Denis-
d’Anjou : sous la direction de M. Bertrand De 
MOULIN BEAUFORT afin de familiariser le travail  
et le bien-être des 17 communes concernées.

Enfin, la soirée organisée par l’association du 
Pévignon le 16 juin 2018 a réuni cette année plus  
de 140 personnes autour d’un barbecue convivial.  
Le thème de la soirée animée et présentée par 
Mme Florence LANDAIS sous forme de quizz sur les  
connaissances de son village, d’ailleurs les ré- 
servations des tables pour la soirée portaient le 
nom des différents hameaux de St-Denis-d’Anjou.

Le père Jean-Luc ROBLIN, prêtre de la paroisse ;  
sa présence à notre soirée a manifesté auprès  
de tous et de chacun l’intérêt qu’il porte à protéger  
ce lieu, qui reste un patrimoine incontournable 
pour les habitants de Saint-Denis-d’Anjou.

J’en profite pour saluer et remercier Michel MA- 
DIOT qui n’a jamais manqué dans sa fonction pour 

l’association. Malheureusement il nous a quittés 
le 11 septembre 2018, meilleurs sentiments à ses 
proches et sa famille.

En 2018 le Pévignon a reçu 15 groupes, in- 
dépendants et associatifs, désireux d’organiser 
un moment convivial en famille ou entre amis ;  
un objectif à promouvoir selon le souhait du  
bureau organisateur, tout en respectant le 
voisinage, les Dionysiens, ceci règlementé et 
respecté par tous les occupants du parc.

Merci de soutenir les projets 2019, 
afin que le parc vous soit mis à disposition  

dans les meilleures conditions.

 Le Président, Hervé LANDAIS
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Je remercie 
tous les bénévoles qui, 
chaque année, donnent 
de leur temps, de leur savoir-faire,  

pour l’entretien du Parc  
et les réparations éventuelles. 



 OFFICE DE TOURISME

Que de nouveautés 
et d’animations pour 
l’Office de tourisme 

en 2018 ! 

Course 
d'orientation 

Une nouveauté 
testée et validée par 
le Conseil Municipal 

Jeunes ! 
Ouvert à tous. 

Renseignements à 
l'Office de Tourisme  

L'exposition d'été des oeuvres  
de Chieko BLOUET a attiré  

plus de 450 visiteurs 

A l’automne, l’exposition des photographies 
animalières proposée par Monsieur 

FOUASSIER et ses amis photographes. 
Les élèves des écoles dionysiennes 
ont pu découvrir et travailler autour 

de ces formidables clichés.

Le concours des peintres le jour du vide-grenier 
a rencontré un franc succès.

Nouveauté 
Sortie Kayak 

un dimanche après-
midi du mois de juillet. 

A reprogrammer 
car les participants 

étaient ravis ! 

Le concert de l’académie d’été 
du Pays de Château-Gontier en 

juillet à l’église a attiré 
de nombreux auditeurs ! 

A ÉTÉ PONCTUÉE
L’ANNÉE

2018

PAR DIVERSES
ANIMATIONS :

Nouveauté
Un rallye photo a été organisé conjointement 

avec le CPIE Sarthe et Loir. 
Bravo aux participants qui ont résolu les 

énigmes sur le patrimoine dionysien. 
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 OFFICE DE TOURISME Une nouvelle édition des Journées Européennes du Patrimoine 
sur le thème de l’Art du Partage 

avec de nouveau un programme très riche : 
des visites guidées tout le week-end, deux concerts (récital de harpe  

et concert de violoncelle et viole de Gambe) mettant en valeur 
la chapelle de Varennes-Bourreau et l’église de Saint-Denis, 

mais également une fresque du partage qui permettait à tous les visiteurs 
de s’exprimer volontairement en partageant leur ressenti, 

leur envie du moment via un dessin. Cette fresque a ensuite 
pu être dévoilée en soirée et a laissé un très beau souvenir.

N'hésitez pas à consulter notre 
site internet :

www.saintdenisdanjou.com 
toute l'année pour y découvrir les 

nouveautés, les animations ou encore notre 
page Facebook :

 Saint-Denis-
dAnjou

Nouveauté
Un grand événement préparé 

par l’Office de tourisme, la 
Confrérie Dionysienne et 

l’Association des Randonnées :  
une journée médiévale orientée 

autour d’une randonnée 
matinale animée (déambulations 

de chevaliers, combats 
médiévaux), un déjeuner 
médiéval, des danses et 

musiques d’époque, et toute la 
journée autour du campement 

médiéval : démonstrations 
d’archerie et de combats. 

Nous remercions vivement 
la troupe de la Ménestraudie, 

la Maisnie d’Andol mais 
également tous les bénévoles 
présents pour la réussite de 

cette journée ! 

L'Office de tourisme organise aussi 
des visites guidées, des visites à thème, 

visites gourmandes, tout au long de l'année : 
Ainsi, les élèves de l'école maternelle ont voyagé dans 
le Moyen-âge, en costumes, grâce à une visite guidée 

conduite par Karine de l'Office de Tourisme qui a pu leur 
faire découvrir l'habitat, les coutumes mais encore les 

beaux monuments du Moyen-âge les entourant à Saint- 
Denis-d'Anjou. 

Nous notons une 
fréquentation touristique 
plutôt stable cette année 

à l’office de tourisme avec 
des touristes étrangers 
au rendez-vous, et des 

animations très fréquentées, 
en bref : un bilan très 

convenable ! 

LES PARTICIPANTS
MERCI À 

TOUS

ET AUX BÉNÉVOLES
DE L’OFFICE

DE TOURISME

151

BALUDIK
Déjà plus de 140 téléchargements

 depuis le lancement.

N’hésitez pas à télécharger chez vous 

l’application avant de venir tester 

cet outil très convivial ! 



 L’ÉCLAIR DIONYSIEN

Cette année, le club compte une vingtaine de jeunes, 
de niveaux différents, dont 4 féminines. 

En adultes, 3 équipes séniors sont engagées.

Nous avons engagé des équipes dans différentes compéti- 
tions départementales : 

 Une équipe en championnat jeunes, compétition qui se joue 
par équipe de 3 joueurs, 6 jeunes engagés

 Une équipe de 6 jeunes pongistes qui jouent en compétitions 
individuelles, le critérium fédéral. 

Toutes ces compétitions se jouent 
généralement dans le nord Mayenne.

CETTE ANNÉE 2 DATES SONT À RETENIR :
 Samedi 30 mars 2019 à 20h : Soirée fouaces
 Samedi 04 mai 2019 : Tournoi
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Les entrainements 
sont encadrés par 

Vincent CAHOREAU, 
diplômé d’Etat.

Les entrainements 
se déroulent 

tous les mercredis 
de 18h à 20h 

à la salle des sports, Route de Morannes à Saint-Denis-d’Anjou.



 GRAIN D’PHONIE

Grain d’phonie dirigée par le chef 
de chœur Antoine ORBLIN, est 
composée d’une trentaine de cho- 
ristes (sopranos, altos, ténors et basses) ; plusieurs femmes nous ont rejoint cette année.

Le mélange de chants anciens et de plusieurs chants nouveaux a permis à Grain d’Phonie 
de participer à plusieurs évènements musicaux au cours de cette année 2018 :
l  26 mai : Concert à la maison de retraite de Saint-Denis-d’Anjou suivi d’un pot de l’amitié.
l  21 juin : Concert de la fête de la musique avec la chorale de Champigné, invitée pour l’occasion, 
sous les halles de Saint-Denis-d’Anjou.
l  30 septembre : Participation aux « Chœurs en folie » 2e édition à Laval avec un concert à  
l’avant-scène et des chants communs avec toutes les chorales sur le parvis du château.
l  1er décembre : Concert à la salle des fêtes de Daumeray avec un concept original : un repas 
entrecoupé de plusieurs mini-concerts avec la participation de la chorale de Daumeray sur 
plusieurs chants communs.
l  16 décembre : Concert en l’église de Champigné sur invitation de la chorale locale.

Pour l’année 2019, 
la chorale Grain d’Phonie 

prépare un concert spécial  
pour fêter ses 10 ans d’existence, 

probablement 
courant septembre.

 L’ÉCLAIR DIONYSIEN
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Cela va faire maintenant 10 ans que la chorale 
Grain d’Phonie se réunit tous les mercredis soir 
pour 1h30 de répétition autour d’un répertoire 

varié allant de Mozart aux compagnons  
de la chanson, du gospel à la variété,  

du médiéval au contemporain.

Même si vous n’avez 

jamais chanté 
en chorale,  

n’hésitez pas. 

Grain d’Phonie répète

 tous les mercredis à 20h30 

à la garderie de Saint-Denis-d’Anjou.

SOUHAITEZ
SI VOUS

NOUS

REJOINDRE



Bébé  FFiie  MMMge
http://photographie.spiritus-naturae.com/

Angéline Péclat - Saint Denis d’Anjou
angeline@spiritusnaturae.com - 06 70 30 64 16

N° ORIAS 07 031 011
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 DES ACTIVITÉS 
AU SERVICE 
DES FAMILLES

LE YOGA
Le jeudi soir de 18h15 à 19h45 

avec Marie-Paule 
pour une séance de détente 

et relaxation…

LIA – GYM
Mélissa est présente  

le lundi de 20h30 à 21h30
pour assurer les cours de 

renforcement musculaire…

Pour tous renseignements : 
familles.rurales.sda@gmail.com

Mairie - 6 Rte d’Angers. 

En juillet, une équipe 
de jeunes encadrants 

(professionnels et bénévoles) 
oeuvre pour accueillir une quarantaine 

d’enfants de 3 à 12 ans.
Diverses activités et sorties  

sont organisées chaque semaine.

ENCHANTÉS
DES ENFANTS

ET

DES PARENTS
TOUT AUTANT...

L’ACCUEIL 
DE LOISIRS

Un camp de quelques jours 
est proposé aux enfants 

de 8 à 12 ans.
Cette année, les 
privilégiés par leur  
nombre se sont 
retrouvés à la base de  
loisirs de Brûlon, 
pour une semaine 
sportive et ensoleillée



N’hésitez pas à 

rejoindre notre équipe 

de bénévoles pour 

soutenir l’animation 

et le lien social dans notre 

établissement : 

Contact : l’animatrice 

Angélique CHANGEON 

02 43 70 58 02 

animation.gl@orange.fr
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Visite de la caserne des pompiers avec les jeunes  
en mission argent de poche de la commune. 

Visite du marché de Château-Gontier,  
lieu de rencontres et de commerces.

 MAISON DE RETRAITE

Rencontre avec Emilie de l’association « ciné roulotte », 
découverte de son mode de vacances

 en roulotte avec ses 3 percherons.

Repas bretons, 
proposé par l’équipe 

des cuisines de l’EHPAD, 
danses et musique 

bretonnes  
au rendez-vous.

Avec notre photo, 
« Après la belle 

et le clochard voici les 
belles et gourmandes », 

nous avons remporté 
le 1er prix du concours 

photo : 
« Tous à table » 

organisé par 
le centre social 

de Château-Gontier. 

Le repas « Johnny Halliday » en souvenir 
de son concert en 1970 à Saint-Denis-d’Anjou. 

Rencontres et témoignages 
des organisateurs de l’événement.



 CLUB DE BADMINTON

Créneaux d’ouverture : 
le samedi matin de 10h à 12h

   et le jeudi de 18h à 21h30
Lieu : Salle des sports Route de Morannes 

RENSEIGNEMENT
POUR

TOUT

06 77 65 20 95

Ici vous serez invités à prendre 
le volant et même si vous perdez 
des points, vous ne courez aucun 
risque de perte de permis.Tout 
cela sans limitation de vitesse 
et en toute écologie !
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 A.P.E.CALENDRIER 2019 des évènements 
l’Association  

des Parents d’Élèves

Les membres de l’A.P.E 
vous remercient de votre 
participation aux différents 
évènements, des coups de  
mains données pour l’orga-
nisation. Les fonds récoltés 
sont reversés pour la vie 
scolaire des enfants de Saint-Denis-d’Anjou. 

 Loto : 
Samedi 9 mars 

 Chasse aux oeufs : 
Dimanche 14 avril

 Marché de printemps : Dimanche 28 avril
 Foulées des écoles : 

Dimanche 2 juin
 Fête des écoles : 
Vendredi 28 juin

 Assemblée Générale : Vendredi 20 septembre
 Soirée A.P.E. : 

Samedi 16 novembre
 Vide ta chambre : Dimanche 1er décembre

POUR

CONTACTER
NOUS

06.88.91.61.91
ape53290@hotmail.com

A.P.E. Saint-Denis-
d’Anjou
- 53290

Le club de badminton de Saint-Denis a vu le jour en 
2014. Nous pratiquons cette activité en mode loisir avec 
toujours autant de plaisir. Cette année, nous pouvons 
encore accueillir quelques personnes qui souhaiteraient 
s’adonner à ce sport. Pour débuter, le club prête des 
raquettes lors des premières séances. Les volants sont 
fournis tout au long de l’année, vous n’avez donc qu’à 
vous déplacer pour essayer !

En nous rejoignant, vous aurez également la possibilité de 
participer à des rencontres avec les clubs de la région ou 
encore au tournoi interne annuel. Constitution du bureau :

Président :  
Didier CHARNACÉ

Vice-président :  
Xavier LALLOIS

Secrétaire :  
Morgann DENIS

Secrétaire-adjoint :  
Pascal BOURGUOIN

Trésorier :  
Richard HÉRIVEAUX



 CLUB DE BADMINTON

La Chronique

 JANVIER
l  Voeux du Maire
Le programme s’annonce riche et varié pour cette année 2018 
à Saint-Denis-d’Anjou avec la fin des travaux de la salle socio-
culturelle. Sont annoncés également l’arrivée de la fibre, la réha-
bilitation des maisons Bovard/Oilleaux, la réflexion sur les com-
munes nouvelles, ainsi que le regroupement des commerces 
place Henri IV.  Le Maire a également décoré deux agents com-
munaux partant en retraite, ainsi que Jacques LEFEBVRE pour 
la médaille du Tourisme. 

 MARS
l  Une première chasse aux oeufs virtuelle 
avec Baludik ! 
L’Office de Tourisme testait une nouveauté cette 
année, avec cette première « chasse aux oeufs 
virtuelle » grâce à l’application Baludik ! Celle-ci 
a été très appréciée des enfants qui sont venus 
la tester malgré le froid. 

 AVRIL
l  Marché de Printemps sous un beau soleil  
Une nouvelle édition du Marché de Printemps 
de l’APE du village a eu lieu cette fois-ci sur la 
place de l’église. De nombreux promeneurs et 
Dionysiens ont pu acheter plantes et bulbes, 
assez rapidement car un peu avant 11h30 
les stands étaient quasiment vides ce qui dé-
montre le succès de cette opération. Bravo aux 
organisateurs.  MAI

l  Repas champêtre au Pévignon 
C’était la fête de la Paroisse ce beau dimanche de 
mai à Saint-Denis-d’Anjou et plusieurs convives 
se sont retrouvés pour passer ce moment très 
agréable tous ensemble autour d’un repas, et de 
plusieurs animations pour petits et grands ! 

 FÉVRIER

l  Soirée Fouaces de l’APE 
L’APE organisait comme chaque année 

sa soirée Fouaces, cette année excep-

tionnellement à la salle des fêtes de 

Morannes (compte tenu des travaux de 

la salle dionysienne) afin de récolter des 

fonds pour financer les sorties, achats 

de matériel aux enfants scolarisés dans 

nos deux écoles. Merci aux participants 

et aux organisateurs. 
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 JUIN

l  Journées des peintres dans la rue / Rallye du CPIE et Vide-Grenier
C’est une grande journée de fête qui a eu lieu à Saint-Denis en 
cette fin juin, avec le concours annuel des peintres dans la rue 
des Petites Cités de Caractère, qui a attiré près d’une quinzaine 
de peintres mais également une première avec le Rallye photo 
organisé par le CPIE Sarthe et Loir qui consistait à trouver des 
énigmes sous forme de capture d’images grâce à son appareil 
photo, smartphone ou autre. Quelques participants motivés ont eu 
d’excellents résultats et ont été récompensés ! Bien sûr, cette jour-
née était aussi rythmée par le vide-grenier des artisans commer-
çants qui est un succès chaque été ! 

Prévoyance   I   Auto   I   Habitation   I   Santé

Groupama Centre Manchegroupama.fr

Groupama Centre Manche.
Caisse de Réassurance Mutuelle Agricole du Centre Manche. Nous joindre : 30 rue Paul Ligneul CS 30014 - 72043 Le Mans 
Cedex 9 - Tél. : 0969361011 - groupama.fr. Siège social : 10 rue Blaise Pascal - CS 40337 - 28008 Chartres Cedex - 383 853 
801 RCS Chartres. Entreprise régie par le code des Assurances et soumises à l’ACPR située 4 Place de Budapest CS 92 459 
75436 Paris Cedex 09 - Intermédiaire bancaire et financier. Immatriculation ORIAS N° 13003629 - Document et visuel 
non contractuels. Crédit Photo : Aurélien Chauvaud. Création : agence Marcel. Septembre 2016.

Pour plus d’informations :

 

*Informations, sinistres, santé

Votre agence de BONNETABLE 
8, rue Maréchal Leclerc - Tél. : 02.43.52.11.30

09 69 36 10 11

 

EN VRAI, PLUS ON  
SE PARLE, MIEUX ON  
SE COMPREND.
Être mutualiste,  
c’est agir au contact  
de nos 3,5 millions  
de sociétaires,  
sur le terrain.

groupama.fr

Prévoyance  I  Auto I  Habitation  I  Santé

groupama.fr

Groupama Centre Manche
 

*

Votre agence de Sablé
34 Place Raphaël Elize
Tél. : 02.43.62.12.60

 

*Informations, sinistres, santé

Votre agence de BONNETABLE 
8, rue Maréchal Leclerc - Tél. : 02.43.52.11.30

09 69 36 10 11

 

EN VRAI, PLUS ON  
SE PARLE, MIEUX ON  
SE COMPREND.
Être mutualiste,  
c’est agir au contact  
de nos 3,5 millions  
de sociétaires,  
sur le terrain.

groupama.fr

Prévoyance  I  Auto I  Habitation  I  Santé

groupama.fr

Groupama Centre Manche
 

*

l  Exposition Chieko BLOUET
Chieko BLOUET, artiste peintre lavalloise, d’origine 
japonaise, nous a fait l’honneur de nous proposer 
une exposition complète d’une partie de ses oeuvres 
(portraits, paysages) sur tout l’été ! Les visiteurs ont 
été au rendez-vous puisqu’on dénombre plus de 450 
passages à l’Office de Tourisme.

l  Les élèves de maternelle 
de retour au Moyen-âge ! 
C’est avec un grand plaisir que Karine de l’Office 
de Tourisme a fait revenir jour après jour sur une 
semaine, tous les enfants de maternelle à l’heure 
du Moyen-Age ! Elle leur avait concocté une vi-
site adaptée à leur âge, accompagnée de visuels, 
anecdotes, et tout ceci en habit d’époque ! Un 
très bon moment partagé. 

l  Rando VTT/pédestre
C’est l’occasion de découvrir ou re-
découvrir les chemins pédestres de 

Saint-Denis grâce à cette journée qui 

fut une réussite malgré le temps orageux. 
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l  Les Foulées des écoles  
Beaucoup de succès pour cette nouvelle édition des 
Foulées des écoles avec un temps idéal pour accom-
pagner les coureurs et les familles. Remerciements 
à tous les bénévoles, les participants, les sponsors...

l  Fête des écoles
Une belle édition cette année encore pour la fête des écoles avec une nou-veauté puisqu’elle avait lieu le vendredi soir et non le samedi après-midi, mais les familles étaient au rendez-vous ! 

 JUILLET

l  Reportage France 3
Pierre-Erik CALLY et son équipe de France 3 nous ont fait l’immense 
plaisir de venir passer quelques heures à Saint-Denis-d’Anjou afin de 
proposer dans le cadre de l’émission sur les Petites Cités de Carac-

tère un reportage complet sur le patrimoine architectural, vivant et les 
richesses de notre village. 

l  Les Olympiades du Centre de Loisirs ont eu un fort succès ! 

Ce sont plus d’une cinquantaine d’enfants qui étaient présents 
tout l’été au centre de loisirs pour occuper une partie de leurs 
vacances scolaires avec un programme riche et très ludique ! 

l  Jury du Fleurissement
Le Jury du Fleurissement était bien au rendez-vous dans la 
Petite Cité de Caractère pour cette journée spéciale. Quelques 
mois plus tard, c’est avec un immense plaisir que Saint-Denis-
d’Anjou s’est vue attribuer la 3e fleur ! Félicitations à tous les 
agents communaux qui entretiennent et ainsi contribuent 
à la propreté et la beauté du lieu. 

l  Animation Kayak 
réussie pour une première ! 
Environ 30 personnes sont venues 
tester la première balade en Kayak 
que proposait l’Office de Tourisme 
cette année, dans une ambiance 
très chaleureuse, et rafraichissante ! 
La météo orageuse n’a pas décou-
ragé les touristes et Dionysiens pour 
ce rendez-vous qui sera sûrement 
reconduit ! 
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l  Rallye équestre 
Bravo aux organisateurs et aux partici-
pants de ce rallye équestre qui est tou-
jours une formidable occasion de se re-
trouver entre cavaliers pour une journée 
bien sympathique.

l  Opération Argent de poche
22 adolescents ont participé cette année à l’opé-
ration « Argent de Poche », leur permettant 
de faire valoir leurs qualités pour entretenir la 
commune, découvrir la taille des arbustes mais 
encore d’autres missions tout en étant récom-
pensés. L’après-midi, ils se retrouvent pour des 
sorties organisées par les animateurs. 

l  Saint-Denis-d’Anjou et le Mondial 
Ce sont plus d’une cinquantaine de supporters 
Dionysiens qui sont venus assister à la finale de la 
Coupe du Monde de Football qui était diffusée au 
Bar le Médiéval sur 2 écrans (intérieur et extérieur). 
Encore Bravo à la France devenue pour la seconde 
fois de son histoire Championne du Monde ! 

 AOÛT

l  Les Estiv’Halles de l’Ere de Lien 
Malgré de fortes chaleurs, et une coupe du monde, 
les touristes et promeneurs étaient au rendez-
vous des deux éditions des Estiv’Halles. Les pro-
ducteurs étaient présents pour se faire connaitre 
et proposer à la vente fruits, légumes, galettes, 
confitures... Tout en faisant votre marché, vous 
pouviez également pique-niquer sur place au parc 
du Pévignon dans une ambiance chaleureuse. 

l  De bonnes dégustations aux visites gourmandes 
de l’Office de Tourisme ! 
L’Office de Tourisme proposait de nouveau cette 
année quelques visites gourmandes afin de dégus-
ter quelques produits phares de notre territoire tout 
en déambulant dans les ruelles médiévales du vil-
lage pour découvrir les nombreux attraits de Saint-
Denis-d’Anjou. 
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l  Match de coupe de France pour l’USD
Premier match de coupe de France pour l’équipe fanion de 
l’USD qui s’est joué contre Saint Berthevin (R2) et qui s’est 
malheureusement soldé par une défaite (1-4). Félicitations 
tout de même à l’équipe !
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l  Journées Européennes du Patrimoine 
Un programme très riche cette année aux Journées 
Européennes du Patrimoine sur le thème de l’Art du 
Partage. Visites commentées, deux concerts, expo-
sition de peintures ou encore fresque du partage et 
plus de 200 visiteurs sur le week-end ! Merci à tous 
les bénévoles. 

l  Une première réussie pour la Journée médiévale 
La confrérie Dionysienne, l’Office de Tourisme et 
l’Association des Randonnées Dionysiennes s’asso-
ciaient pour faire naitre cette nouveauté, « la Journée 
Médiévale ». Une journée pleine d’espoir puisque le 
public a répondu présent et les animations tout au 
long de la journée ont beaucoup plu. 

l  Les vendanges
Au vu des conditions climatiques, les 
vendanges ont eu lieu cette année un 
tout petit peu plus tôt que les années 
précédentes mais annoncent tout de 
même un excellent cru ! 

 SEPTEMBRE
l  Reportage France Bleu Mayenne avec 
Gauthier PATURO  
C’est une matinée complète que Saint-Denis-
d’Anjou a consacrée à Gauthier PATURO, 
journaliste pour France Bleu Mayenne, afin 
d’évoquer le cercle des Femmes, et quel- 
ques richesses du village (3 clochers clas-
sés, application Baludik, animations...) 



 

PELTIER Ludovic
MENUISIER

 fenêtre • portail 
motorisation • isolation
placo • cuisine • parquet

NEUF-RENOVATION

Le Grand Saultray
53290 Saint-Denis-d’Anjou

Tél. : 06 86 38 21 45
E-mail : l.peltier53@orange.fr
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 OCTOBRE

 NOVEMBRE

l  Défilé d’Halloween
Depuis plusieurs années maintenant, l’APE pro-
pose aux enfants de venir à la chasse aux bon-
bons à travers les ruelles du village lors de cette 
soirée d’Halloween. Nous félicitons les petits Dio-
nysiens qui regorgent d’idées chaque année afin 
de proposer d’horribles déguisements ! 

l  Soirée des Classes 8
Quelques jours après l’achè-
vement des travaux de la salle, 
une journée de fête était propo-
sée à l’occasion des classes 8. 
Les Dionysiens concernés ont 
pu se manifester et participer à 
la photo de groupe. 

l  Les écoliers de retour dans la cantine sco-
laire du village
Après plusieurs mois de travaux, la salle socio-
culturelle a ré-ouvert ses portes et les écoliers du 
village ont pu découvrir avec joie et surprise les 
lieux entièrement rénovés, dotés d’équipements 
neufs (chaises, tables, matériel de cuisine...)

l  Soirée des nouveaux Dionysiens / remise 
des prix du fleurissement
Une belle soirée et l’occasion d’inaugurer en 
quelque sorte les nouveaux locaux de la salle 
socio-culturelle avec cette remise des prix du 
fleurissement qui récompense les nombreux 
efforts des Dionysiens pour mettre en valeur 

leurs espaces extérieurs, mais c’était 
également l’occasion d’annoncer que 
la commune obtenait sa 3e fleur ce 
qui est une excellente nouvelle ! Nous 

souhaitons aussi la bienvenue à 
nos nouveaux Dionysiens ! 



l  Départs de la commune 
Nous souhaitons une belle continuité dans la vie future d’Anne du 
GENESTOUX qui a été durant de nombreuses années présidente 
de l’association de Varennes Bourreau et qui a beaucoup oeuvré 
pour la chapelle, ainsi que Odile DEJOIE et Marilène RICROQUE, 
anciennes propriétaires de 
l’Ecologîte la Morlière, qui 
pendant de longues années 
ont fait profiter les touristes 
et les Dionysiens de leur 
très agréable lieu. Un grand 
merci à toutes les 3.
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 DÉCEMBRE

l  Marché de Noël 
Des exposants au complet, un rouge chaud 
très apprécié pour sa qualité, une troupe féé-
rique « Cosmos », un père Noël, et un stand 
spécial pour les enfants, voici quelques uns 
des ingrédients qui font la réussite depuis plu-
sieurs années déjà, de ce beau marché de 
Noël dionysien ! Un grand merci à tous les 
bénévoles qui oeuvrent pour que cet événe-
ment perdure.

l  Sainte Barbe 
Séquence émotion cette année pour la Sainte 
Barbe, puisque les Sapeurs Pompiers ont assisté 
au changement de commandement avec un nou-
veau chef de centre, Adrien HUBERT, qui succède 
désormais à Michel CLAVREUL à qui nous souhai-
tons une bonne retraite et un repos mérité après 
toutes ces années de service à la population.

l  Les magnifiques crèches de Noël
Joyeux Noël à tous et toutes ! Vous avez pu profiter des 
magnifiques qui ont été installées grâce aux bénévoles à 
Saint-Denis et à la chapelle de Saint Martin.



Infos diverses

ÉTAT CIVIL

Carl Alain Jean-Marie GEINDREAU et Elvina Annick Patricia LEROI 
le 7 juillet

Cédric, Auguste VIELLE et Fanny, Katy, Éliane CHAUVET   
le 4 août

Dimitri Zéphir Joseph CLAISSE et Camille Catherine CHAIGNEAU  
 le 11 août

Alexandre André Sylvain FERRAND 
et Amandine Brigitte Karine NOURRY  

le 18 août

Romain Matthieu VÉRON 
et Emeline Isabelle Anita BÉRON  

 le 22 septembre

Ils se sont dit !
Oui

Jade, Chloé, Héloïse CROSLAND 
Le 27 février à Château-Gontier (53)

Joaquim, Hervé, Yves FOUASSIER PERSON  
Le 5 mai à le Bailleul (72) 

Romy, Zoé, Pauline CHAUDET 
Le 19 mai à Le Mans (72)

Hugo, Cédric, Corentin, Valentin CHATILLON  
Le 31 mai à Château-Gontier (53)

Ariane, Lucienne GIRARD 
Le 4 juin à le Bailleul (72)

Loïs, Romane, Madeleine AUBRY 
Le 16 juin à Angers (49) 

Léo, Samuel, Mathieu FONTAINE 
Le 22 juin à Le Mans (72) 

Augustin, Jean, Séverin RONGA
Le 12 juillet à Château-Gontier (53)

Judith, Anaïs MONNIER RAIMBAULT 
Le 16 juillet à Château-Gontier (53)

Candice, Nadège Emilie JOUBERT 
Le 28 juillet à Château-Gontier (53)

Ylio, Ludovic, Pascal, Cyril, Donov  
TITRAN BARBIER  

Le 16 octobre à le Bailleul (72)

Apolline, Joséphine, Agathe REZÉ 
Le 16 décembre à Château-Gontier (53)

Ils sont arrivés !
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ont quittés...
Ils nous

Jeannine Geneviève Marie-Louise CORMIER 
(veuve DENIS)    le 28 janvier 
Renée Jenny Yvette CRAME  

(veuve PAILLARD)    le 24 février
Henri, Augustin, André, Georges FOUASSIER 

(époux BOUIN)    le 30 mars
Roger, Jules LAVOLÉ  

(veuf JARGOIS)    le 18 avril
Maud, Aline, Françoise MASSÉ  

(épouse MARINHO DA COSTA)    le 2 mai
Bruno Michel Jacques RICHEFEU  
(époux BOUTELOUP)    le 5 juillet

Olivier, Emile, René MORIN  
le 13 août 

Madeleine, Augustine BRICHET  
(veuve BÉATRIX)    le 15 août 

Henri, Eugène, Marie ALLARD  
(époux HAMELIN)    le 9 septembre 

Michel, Guy, Roger MADIOT  
(époux MORINEAU)    le 11 septembre

Bernadette, Valentine, Ernestine, 
Léontine BOURGEOLET 

(veuve LANDAIS)    le 22 septembre 
Marie Louise Denise CHAUCHET  
(veuve CHÂLOT)    le 31 décembre

 TRANSCRIPTIONS DE DÉCÈS
Camélia, Louise REVERT  

(veuve TIRATAY)    le 1er octobre
Colette, Marie, Marcelle CRASNIER  
(épouse GASNIER)    le 23 octobre

Rémi, Henri FLEURY  
(époux SEMREN)    le 31 octobre

Alain, Jean, Jacques, Hubert  
DE FABRE DE LATUDE  

(époux PINON)    le 1er décembre 
Gaston, Joseph, Prosper HUAULMÉ  
(époux MÉNARD)    le 25 décembre 

Juliette Marie Louise Henriette GAULTIER 
(veuve LEROUX)    le 26 décembre



CANTINE MUNICIPALE (au 1er septembre 2019)
 

- Enfant - de 6 ans 3,11 €
- Enfant + de 6 ans 3,45 €
- Troisième enfant - 6 ans 1,59 €
- Troisième enfant + 6 ans  1,87 €
- Adulte enseignant 4,98 €

ACCUEIL DE LOISIRS (au 1er juillet 2019)

TARIFS 2019

- Repas 4,49 €
- Facturation au 1/4h 0,57 €
- T1 Semaine < 850 € 46,92 €
- T1 Journée < 850 € 10,71 €
- T1 1/2 Journée < 850 € 6,73 €
- T2 Semaine entre 850 € et 1300 € 48,96 €
- T2 Journée  entre 850 € et 1300 € 10,91 €
- T2 1/2 Journée entre 850 € et 1300 € 6,94 €
- T3 Semaine >1300 € ou non communiqué 51,00 €
- T3 Journée >1300 € ou non communiqué 11,12 €
- T3 1/2 Journée >1300 € ou non communiqué 7,14 €

LOCATIONS

 LES HALLES 44,56 €

 TOILE DE RÉCEPTION 
- Particulier  477,64 €
- Association  119,41 €

 SALLE DES ASSOCIATIONS 
- Société 37,05 €

 TABLES 
- Commune 1,73 €
- Hors Commune 2,19 €
- Assocation 1,44 €

 BANCS 
- Commune 0,88 €
- Hors Commune 0,93 €
- Assocation 0,58 €

 SALLE SOCIOCULTURELLE 
 Habitants  Autres
 de St-Denis 
l  Occupation d’une salle  
- Vin d’honneur : 
association, sépulture 41,24 € 43,15 €
- Repas, buffet, 
concours cartes 82,56 € 109,53 €
 
l  Occupation des deux salles  
- Bal familial sans cuisine 123,12 € 177,86 €
- Bal familial avec cuisine 237,01 € 377,88 €
- Bal associatif sans diner 
(chauffage inclus) 246,61 € 
- Bal associatif avec dîner 

(cuisine et chauffage inclus) 342,35 € 
 
l  Occupation 
petite salle + cuisine 169,30 € 196,25 €
 
l  Redevance 
ordures ménagères + tri sélectif 15,92 € 15,92 €
 
l  Théâtre, loto 164,39 € 271,28 €
 
l  Chauffage 35,08 € 41,12 €

MERCREDIS LOISIRS (au 1er septembre 2019)
 

- T1 Journée < 850 € 10,71 €
- T1 1/2 Journée < 850 € 6,73 €
- T2 Journée entre 850 € et 1300 € 10,91 €
- T2 1/2 Journée entre 850 € et 1300 € 6,94 €
- T3 Journée >1300 € ou non communiqué 11,12 €
- T3 1/2 Journée>1300 € ou non communiqué 7,14 €
- Facturation au 1/4h 0,57 €
- Repas 4,49 €

CONCESSION CIMETIÈRE
 CAVEAU / TOMBE / 

CAVE URNE
- Perpétuelle 279,58 €
- 50 ans 172,58 €
- 30 ans 99,71 €
- 15 ans  74,41 €
- Enfants - de 6 ans Gratuit
- Taxe dispersion 28,15 €

 COLOMBARIUM
- 30 ans 398,99 €
- 50 ans 631,24 €
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GARDERIE PÉRISCOLAIRE
 

- Facturation au 1/4h 0,57 €

FOURNITURES SCOLAIRES
 

- Maternelle 28,25 €
- Primaire 29,16 €

CONTRÔLE RACCORDEMENT ASSAINISSEMENT COLLECTIF
- Visite 90 €
- Contre visite 42 €



VOS SERVICES AU PUBLIC

 MAIRIE 
  : 6 route d’Angers

 : tous les matins, de 9h à 12h30
      lundi et jeudi de 14h à 17h30

 : 02 43 70 52 19
 : communestdenisdanjou@orange.fr
 : www.saintdenisdanjou.com

  : Secrétariat : Adjoints administratifs
      M. BOUTELOUP Christophe, 
      Mme CHEVREUX Isabelle. 

 PERMANENCES MAIRE ET ADJOINTS, 
SUR RENDEZ-VOUS

 : Lundi matin et jeudi matin : R. GUEDON
 : Jeudi : Jean Yves BACHELOT
 : Selon disponibilités : D. De VALICOURT 

      et F. BOUGREAU
 : Lundi au samedi : R. HERIVEAUX
 : Lundi au vendredi : F.-A. LELARGE

 ÉCOLES PUBLIQUES   
- École primaire
  : route de Bouère
  : Directeur : M. GAYSSOT 

 : 02 43 70 53 67
- École maternelle
  : rue des juifs
  : Directrice : Mme VIAUX

 : 02 43 70 59 20
- Garderie

 : 02 43 70 59 20

 AGENCE POSTALE
  : 2 Grande rue

 : 02 43 09 03 60
 : tous les matins du mardi au samedi 

      de 9h15 à 12h 
Le départ du courrier 
se fait tous les jours à 12h 

 GENDARMERIE :  : 17
ou Gendarmerie 

de Château-Gontier  
 : 02 43 09 15 00

 SERVICE INCENDIE
  : Chef de centre : Adrien HUBERT

 : Urgence : 18, portable 112
      sinon Mairie : 02 43 70 52 19

 COLLECTE 
DES ORDURES MÉNAGÈRES
- Le bourg : 
Bac gris : lundi matin à partir de 5h
Sac jaune : lundi matin 
      à partir de 5h tous les 15 jours
- La campagne : 
Bac gris : lundi à partir de 12h
Sac jaune : lundi 
      à partir de 12h, tous les 15 jours

 DÉCHETTERIE DE BIERNÉ
 : mardi 10h à 11h45

      mercredi et vendredi 14h à 17h45
      samedi 9h à 12h et 14h à 17h45

 : 02 43 09 59 27

 BANQUES : Crédit Agricole
  : place Henri IV

 : 08 10 16 12 30
 : Ouvert mardi de 15h à 17h45 

      mercredi de 8h45 à 12h20 
      jeudi de 15h à 17h45
      vendredi de 8h45 à 12h20 
      samedi de 8h45 à 13h

 SERVICE DES EAUX : S.A.U.R
 : 02 41 94 73 40 (Segré)

 E.D.F : Dépannage
 : 0810 333 253

 PIG : Programme d’Intérêt Général 
de la Communauté de Communes 
du pays de Château-Gontier

 : Permanence 
      à la mairie de Château-Gontier 
      jeudi de 9h à 12h

 ARCHITECTE CONSEIL
 : Permanences assurées 

      sur RDV à la mairie

 CRAM : Agence retraite
  : 7 rue Paradis à Laval

 : Lundi au vendredi 
      8h30 à 12h et 13h30 à 16h30

 : 02 43 59 44 44

 PÔLE EMPLOI
  : 1 rue de l’atlantique
      Quartier de la Motte Vauvert
      53201 Château-Gontier

 : 3949

 CAF DE LA MAYENNE
  : 11 quai Paul Boudet 
       53081 Laval Cedex 9

 : Permanences à Château-Gontier, 
      à la mairie annexe de Bazouges
      lundi et jeudi 9h à 12h 
      et 13h30 à 16h30

 MSA
  : 76 bd Lucien-Daniel 53025 LAVAL

 : 02 43 91 41 41 

 SÉCURITE SOCIALE
  : 37 bd Montmorency 53025 LAVAL

 : 02 43 59 63 63

 SERVICES SOCIAUX
- Antenne solidarité à Château-Gontier
  : 28 rue de la libération

 : 02 43 09 68 68
- Assistante sociale : 

 : sur rendez-vous à St-Denis-d’Anjou

 MISSION LOCALE
 : Permanence en mairie sur RDV

  : 11 rue Général Lemonnier
      Château-Gontier

 : 02 43 07 27 49

 SERVICES MÉDICAUX
- Médecin : 
  : Docteurs M. BACHELOT J-Yves 
      et Mme COUTANT Valérie
  : route de Sablé

 : 02 43 70 52 01
- Infirmiers : 
  : M. KNAUFF Sébastien 
       et Mlle LEVRON Anne
  : place Henri IV - centre paramédical

 : 02 43 70 50 92
- Infirmière : 
  : Mme GUERIN Béatrice
  : place Henri IV - centre paramédical

 : 06 19 14 49 27
- Kinésithérapeute : 
  : Mme KLAVINS
  : rue de Morannes

 : 02 43 70 61 04
- Pharmacienne : 
  : Mme LAMARLE
  : 2 route de Bouère 

 : 02 43 70 52 17
- Ambulance : 
  : M. et Mme FERRANTE
  : centre des Mazerits - route de Morannes 

 : 02 43 70 52 32
- Maison de retraite : 

 : 02 43 70 52 08
 : 02 43 70 94 38

- Pédicure : 
  : Mme HAMELIN-MARTIN

 : 02 43 95 80 26
- Ostéopathe : 
  : M. BATTINI

 : 06 64 52 00 54

SANTÉ

INFOS PRATIQUES

SERVICES
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AGENDA 2019
 JANVIER

06 Voeux du Maire
 à la salle socioculturelle 

20 Concert de Gauthier PATURO 
 à la salle socioculturelle,
 organisé par l’Office de tourisme

27 Fête de la St Vincent 

 FÉVRIER

01 Assemblée générale
 Office de tourisme

 MARS 

09  Loto
 APE

30 Soirée fouaces 
 (Éclair dionysien) 

 AVRIL

14  Chasse aux oeufs 
 (APE) 

28  Marché de Printemps  
 (APE) 

 MAI

04 Tournoi de l'Éclair dionysien

08   Commémoration du 8 mai

19 Fête de l'asso. de St Martin à Varennes 
 (à la chapelle St Martin de Villenglose) 

25  Concert Pique-nique avec le groupe 
 les "sans prétentions" 
 (Office de tourisme) 

 JUIN

01  Visite gourmande 
 de l'Office de tourisme 

02 Foulée des Écoles 
 (APE) 

08-09 Festival UKULELE (VOUS) 

15  Tournoi Foot Jeunes U11 et U15 
 et Fête du Pévignon 

23 Peintres dans la rue / Vide grenier 
 des artisans commerçants

28 Fête des écoles

 JUILLET 

06 Visite guidée gourmande 
 proposée par l'office de tourisme

22 Les Nuits de la Mayenne 

 AOÛT

31 Visite guidée gourmande 
 proposée par l'office de tourisme

 SEPTEMBRE

14-15 Journées du Patrimoine

20 Assemblée générale 
 de l'APE

 NOVEMBRE

11     Commémoration du 11 novembre 
 et repas du CCAS

15     Soirée d'accueil des nouveaux 
 dionysiens

16     Soirée APE 

 DÉCEMBRE

01 Vide ta chambre

06  Marché de Noël 

167

VOS
AGENDAS

À NOTER

DANS

(Photo de M. Hodgkinson)




